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З А В Е Р Ш А Я

сельскохозяйственны! год
Завершается сельскохозяйствен

ный год. Труженики деревни озна
меновали его новыми успехами в 
труде. Мартовский Пленум ЦК КПСС 
оказал огромное воздействие на 
весь ход дальнейшего развития сель
скохозяйственного производства.

В текущем году улучшилось поло
жение в животноводстве. Тружени
ки области досрочно выполнили го
довые планы по продаже государст
ву мяса, молока, яиц и шерсти. До 
конца года государство получит мно
го продукции сверх плана.

Несмотря на засуху, полеводы вы
растили удовлетворительный уро
жай картофеля, овощей, льна и 
кукурузы. В колхозах «Россия» и «Се
верное сияние» Бакчарского, «Ком
мунист» Аснновского, «Россия» Чаин- 
ского районов и многих других хо
зяйствах получили по 12 и более 
центнеров зерна с гектара.

Окрепла экономика колхозов и 
совхозов. Повысилась оплата труда 
колхозников, снизились затраты тру
да й средств на производство про
дукций. По предварительным данным, 
денежные доходы колхозов за год 
возрастут на 20 процентов, совхозы 
реализуют продукции на 40 процен
тов больше, чем ее было реализова
но в прошлом году.

Итоги текущего года убедительно 
показывают, насколько велики наши 
возможности в увеличении производ
ства сельскохозяйственной продук
ции. Но они могли бы быть еще 
большими, если бы во всех колхозах 
и совхозах полнее использовали до
стижения науки и передовой опыт, 
вели производство на научной осно
ве с большей интенсивностью.

Наступило время, когда тружени
ки деревни имеют возможность об
стоятельно проанализировать свою 
работу, всесторонне взвесить достиг
нутые успехи, вскрыть допущенные 
ошибки и определить меры по их 
устранению. Сейчас, в период 
составления годовых отчетов и 
производственно-финансовых пла
нов, надо серьезно продумать и 
точно определить пути развития 
каждого хозяйства. Пусть каж
дый механизатор и животновод, 
специалист и бригадир выскажет с 
полной откровенностью свое мнение, 
вынесет свои предложения по улуч
шению руководства хозяйством, по 
полному использованию имеющихся 
резервов. 0»ень важно собрать и 
обобщить накопленный опыт. Нуж
но внимательно изучить достижения 
передовиков, передовую технологию 
выращивания высоких урожаев всех 
сельскохозяйственных культур, полу
чения высокой продуктивности жи
вотноводства, а также новые формы 
и методы организации и оплаты тру
де.

При подведении итогов хозяйствен
ного года надо четко определить пу
ти движения вперед. Практика пере
довых хозяйств показывает, что осо
бое внимание при этом должно быть 
сосредоточено на резком повышении 
культуры земледелия и, прежде все
го, на освоении правильных севообо
ротов. За последние годы они во 
многих колхозах и совхозах оказа
лись нарушенными. Вопросы повы
шения культуры земледелия долж
ны находиться в центре внимания 
районных и межрайонных управле
ний сельского хозяйства, специали
стов, руйоводителей и партийных 
организаций колхозов и совхозов.

Большую заботу следует проявить 
о развитии животноводства. При 
подведении итогов года необ
ходимо определить реальные источ
ники увеличения производства кор
мов в будущем году. Следует изме
нить отношение к естественным кор
мовым богатствам. Простейшие меры 
поверхностного улучшения лугов, 
как это показывает опыт научно-ис
следовательских сельскохозяйствен
ных учреждений и передовых хо
зяйств области, позволяет резко уве
личить их продуктивность. Эти меры венных продуктов.

СЕМИНАР ПО ЛЕКЦИОННОЙ 

П Р О П А Г А Н Д Е
Закончил работу областной семинар руководителей внештатных 

лекторских групп горкомов и райкомов партии.
Участники семинара прослушали лекции и доклады на темы! «Задачи 

горкомов и райкомов партии по улучшению лекционной пропаганды», 
«Сентябрьский Пленум ЦК КПСС об усилении экономического стимулиро
вания производства и материального поощрения трудящихся», « 0  ходе 
выполнения решений мартовского Пленума ЦК КПСС и задачах партий
ных организаций», «Антикоммунизм —  сущность современной буржуаз
ной идеологии», «Международное положение СССР».

На .семинаре выступили профессор К. П. Ярошевский, доцент Ю. С. 
Нехорошее, заведующий отделом пропаганды и агитации обкома КПСС 
М. А. Иволгин, заместитель заведующего сельскохозяйственным отделом 
обкома КПСС В. Г. Попов, лектор обкома КПСС П. Ф. Литвинов, секретарь 
обкома КПСС А. И. Кузнецов, первый секретарь обкома КПСС Е. К. Лига
чев'.

Руководители внештатных лекторских групп —  секретари - горкомов 
и,райкомов партии Е. В. Ивченко, В. М. Служаев, К. И. Нестеров, Я. Г. 
Портнягии, В. Л. Паршин, А. II. Романовский рассказали об организации 
и партийном руководстве лекционной пропагандой, поделились опытом 
работы по пропаганде решений сентябрьского Пленума ЦК КПСС* « '

Н а в с т р е ч у  X X I I I  с ъ е з д у  К П С С  Регистрация

Т Р Е Х Т Ы С Я Ч Н И Ц А

нужно повсеместно широко исполь
зовать. Наряду с укреплением кор
мовой базы следует повысить уро
вень племенной работы, механиза
ции и электрификации трудоемких 
процессов на животноводческих 
фермах.

Одной из важнейших задач в на
стоящее время является дальнейшее 
совершенствование экономической 
работы. Агрономы и зоотехники, 
экономисты и бухгалтеры должны 
на конкретных примерах показать не
отложность внедрения в производст
во тех или иных приемов и методов, 
показать пути прибыльного ведения 
хозяйства. Большую работу предсто
ит провести по дальнейшему сниже
нию себестоимости продукции, внед
рению внутрихозяйственного расче
та, повышению материального стиму
лирования колхозников и работников 
совхозов как важнейшего условия 
роста производительности труда.

Колхозы и совхозы области распо
лагают всем необходимым для того, 
чтобы в 1966 году развернуть боль
шой поход за высокую агротехнику. 
В зимнее время нужно определить 
весь комплекс агротехнических ме
роприятий, который обеспечил бы 
высокий урэжай. В этой связи при
обретает особое значение своевре
менная подготовка к весеннему се
ву. Механизаторам предстоит отре
монтировать сотни тракторов, плу
гов, сеялок и других машин. В ряде 
колхозов и совхозов не дорожат вре
менем, медлят с подготовкой техни
ки. Хуже прошлогоднего ведут ре
монт тракторов хозяйства Тегупьдет- 
ского, Шегарского и Чаинского райо
нов. Нужно решительно повысить 
темпы, обратить серьезное внима
ние на качество ремонтных работ.

Успех борьбы за высокий урожай 
во многом зависит от посевных ка
честв семян. Колхозы и совхозы, за 
небольшим исключением, имеют их 
в достатке. Но в ряде хозяйств Кри- 
вошеинского, Парабельского, Кол- 
пашевского районов есть значитель
ные партии семян, некондиционных 
по всхожести и чистоте. Дело за тем, 
чтобы как можно быстрее довести 
семена до посевных кондиций, обес
печить их надежное хранение. В бли
жайшее время надо завершить об
мен рядового и невсхожего зерна на 
сортовое и кондиционное.

Земледельцы обязаны постоянно 
заботиться о повышении плодородие 
земли. В наших условиях это значит 
прежде всего, покончить с непра 
аильным отношением к накоплению 
местных удобрений. Но кое-где об 
этом забывают. Неорганизованно ве
дется вывозка удобрений в ряде 
хозяйств Молченовского, Асиновско- 
го. Первомайского и некоторых дру
гих районов.

Зимовка скота текущего года тре
бует от животноводов значительного 
трудового напряжения и высокой от
ветственности. При недостатке кор
мов надо не на словах, а на деле 
организовать рациональное и береж
ливое скармливание каждого кило
грамма корма, без промедления 
приступить к запариванию и сдаб
риванию соломы и приготовлению 
хвойной муки. Особое внимание в 
зимнюю пору следует обратить на 
изучение колхозниками и работни
ками совхозов новейших, рекоменда
ций науки и передовой практики, на 
подготовку и переподготовку меха- 
низаюрских кадров.

Сейчас на селе развертывается 
боевое социалистическое соревнова
ние за достойную встречу XXIII съез
да КПСС. Труженики села полны ре
шимости новыми трудовыми успе
хами встретить знаменательную дату. 
Анализ итогов хозяйственного года, 
глубоко продуманные, научно обо
снованные выводы помогут колхозам 
и совхозам в будущем году добить
ся дальнейшего увеличения произ
водства и заготовок сельскохозяйст-

Высокие награды
За большие заслуги в подготов

ке .высококвалифицированных 
кадров, развитии сельскохозяйст
венной науки и в связи со 
100-летием со дня основания Пре
зидиум Верховного Совета СССР 
наградил Московскую ордена Ле 
кипа сельскохозяйственную Ака
демию им. К. А. Тимирязева орде
ном Трудового Красного Знамени.

***
За большие заслуги в подготов

ке высококвалифицированных кад
ров, развитии сельскохозяйствен
ной науки и в связи со 100-лети
ем со дня основания Московской 
ордена Ленина сельскохозяйствен
ной Академии им. К. А. Тимиря
зева Президиум Верховного Сове
та СССР наградил орденами и ме
далями СССР 197  работников 
Академии.

V
За большие заслуги в развитии 

сельскохозяйственной науки, 
подготовке высококвалифициро
ванных кадров и в связи с девяно
столетием со дня рождения Пре
зидиум Верховного Совета СССР 
присвоил профессору Московской 
ордена Ленина сельскохозяйствен- 
Цой Академии им. К. А. Тимиря
зева Редькину Андрею Петровичу 
звание Героя Социалистического 

I Труда.
(ТАСС).

15 лет назад Валенти
на Зиновии впервые при
шла на ферму. С недове
рием, с открытым любо
пытством встретили Ва
лентину тогда доярки. 
Еще бы! Девушка, по
лучавшая на предприя
тии приличную зарпла
ту, пришла в колхоз да 
еще не в передовой. Бы
ло чему удивляться.

—  Долго не удер
жится, сбежит! —  гово
рили многие.

Валя не сбежала, хо
тя вначале трудно было.

Дни летели один за 
другим. На смену руч
ному труду пришла ме
ханизация. Росло и ма
стерство Валентины Зи
новии. Она стала опыт
ной дояркой, овладев
шей в совершенстве ма
стерством доения и ухо
да за коровами.

Говорят, язык цифр 
скуп и скучен. Но для 
Валентины Зиновии циф
ры —  это сама жизнь. 
За ними она видит свой 
труд, свои заботы. Сей
час, не хвастаясь, Валя 
может сказать, что дела

у. нее идут хорошо. По 
сравнению с прошлым 
годом прибавка молока 
от каждой коровы ее 
группы составила 300  
килограммов. Жирность 
молока повысилась с 3 ,6  
до 3 ,8  процента.

...Хлопает дверь: вхо
дят доярки и скотники. 
Сегодня в сельском клу
бе подводятся итоги ра
боты животноводов фе
доровской бригады Мол- 
чановской фермы совхо
за «Молчаиовский».

—  Наша бригада за
нимает одно из первых 
мест по надоям молока 
в районе, —- говорит 
бригадир-зоотехник Ф. А. 
Вальтер. —  Этого мы до
бились благодаря сла
женной работе всего 
коллектива. Лучшими 
среди наших животно
водов являются Вален
тина Зиновии, Елена и 
Эмилия Лауб. Они 
штурмуют трехтысячный 
рубеж.

Валентина Антоновна 
сидит здесь же, в зале. 
Она среднего роста, стат
ная. Когда бригадир упо

мянул ее имя, Валя 
зарделась румянцем.

—  Эти успехи ра
дуют нас, —  продолжает 
Ф; А. Вальтер, —  но в 
дни подготовки к XXIII 
съезду партии мы мо
жем и должны работать 
лучше. Для этого есть 
все возможности. Я под
считал наши резервы и 
думаю, что в зимний пе
риод ферма сможет полу
чить по 1 .6 0 0  килограм
мов молока на корову. 
Как ваше мнение?

Первой взяла слово 
Валентина Зиновик:

—  Правильно гово
рит Федор Андреевич. 
Чтобы выполнить обяза
тельства, надо надаивать 
но 6 ,2  килограмма моло
ка от коровы в сутки. 
Сейчас такое количество 
молока мы получаем, но 
ведь часть коров пока 
находится в запуске. 
После отела надой, повы
сится. Лично я беру обя
зательство надоить за 
стойловый период 1 .8 0 0  
килограммов молока от 
коровы.

Доярки фермы друж

но поддержали подругу. 
Они решили надоить за 
стойловый период 1 .6 0 0  
килограммов молока от 
коровы. Это. —  высокое 
обязательство. Личное 
обязательство В. Зиновик 
еще выше, но она уве
рена,. что слово свое 
сдержит.

Она одна из первых в 
Молчановском районе 
надоила нынче по 3 .0 0 0  
килограммов молока от 
коровы. Сейчас борется 
за то, чтобы до конца 
года получить еще не 
менее 2 5 0  килограммов 
молока на корову.

Далеко шагнули впе
ред нынче федоровские 
животноводы. Они давно 
продают молоко сверх 
плана, готовят трудовой 
подарок XXIII съезду 
КПСС. Решено продать 
государству до конца 
года на 7 5 0  центнеров 
молока, больше, чем пре
дусмотрено планом. В 
этом успехе большой 
вклад доярки-трехтысяч- 
шщы В. А. Зиновик.

В. МАЙКОВ.

Н а два месяца раньш е срока Ударными темпами
7 лет работает на Высоков

ской молочнотоварной ферме 
колхоза имени Кирова Зырян
ского района доярка А. Н. Фе- 
досеенко. Нынче, как и в пре
дыдущие годы, она. возглавля
ет соревнование доярок хозяй
ства. Свое годовое обязатель
ство она выполнила на два ме
сяца раньше срока, надоив по

2.638 килограммов молока от 
коровы.

Агафья Никитична стремит
ся за оставшееся время до кон-' 
ца года получить от каждой 
коровы еще почти по 200 ки
лограммов молока.

В. ЯКОВЛЕВ.
Зырянский район.

Трудовыми успехами готовится встретить XXIII съезд КПСС кол
лектив аппаратно-прядильного цеха Томской текстильной фабрики. 
Сейчас первенство в развернувшемся соревновании занимает смена 
мастера В. В. Жиленко.

НА СНИМКЕ (слева направо): мастер В. В. Жиленко и прядиль
щица, ударница коммунистического труда И. Ф. Иккерт, выполняю
щая нормы выработки на 120 — 125 процентов.

Фото Ф. Хитрмневича.
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За летний : период коллектив 
Парабельского леспромхоза задол
жал государству 9 тысяч кубо
метров древесины. Развернув со
циалистическое , соревнование в 
честь предстоящего XXIII съезда 
КПСС, лесозаготовители решили 
к новому году ликвидировать 
отставание и дать сверх годово
го ‘‘плана еще 2 тысячи кубомет
ров древесины. В октябре лес
промхоз уменьшил задолженность 
на 4 тысячи кубометров, в нояб
ре —  на 3 тысячи кубометров. 
В первой декаде декабря пред- 

' приятие полностью рассчитается 
с задолженностью.

В последние дни ноября кол
лектив Нельмачевского лесо
пункта завершил годов,ое зада
ние. До конца года рабочие выве
зут в счет 1 9 6 6  года 9 тысяч ку
бометров древесины. Коллектив 
Найдуги некого лесопункта, встав 
на предсъездовскую вахту, взял 
обязательство заготовить сверх 
годового задания 3 тысячи кубо
метров древесины.

В. МАЙОРОВ, 
директор Парабельского лес
промхоза.

Л и ч н ы й  в кла д  
к у з н е ц а

Устин Григорьевич Шкляев — мастер 
кузнечных дел. Много лет в своем кол
хозе он трудится кузнецом, и односель
чане довольны качеством его работы.

Сейчас у Устина Григорьевича особен
но много хлопот. Он взял личное обя
зательство ко дню открытия XXIII 
съезда КПСС подготовить все прицеп
ные машины для сева. Слово кузнеца — 
твердое. -Половину имеющихся тракторных 
сеялок и плугов Шкляев отремонтировал.

А. КУНГУРОВ.
Чаннский район.

П О М Е Х И  Н А  П У С К О В Ы Х
«Товарищ, помни: до сдачи дома осталось мень

ше месяца. Дорожи каждым часом!» Это обраще
ние адресовано строителям СУ-13 треста «Томск
строй». В день, когда мы побывали на строитель
стве 80-квартирного дома по переулку Владимир
скому, знакомство с объектом началось, собствен
но, с этого обращения, начертанного на щите. Оно 
определяло, раскрывало характер стройки: удар
ные темпы, уплотненный график, когда каждый 
час на строгом учете.

Дом по Владимирскому переулку сооружается 
Ускоренными темпами. Сдать его намечено к кон
цу декабря, хотя до прихода новосе'лов многое еще 
надо сделать. Лишь на днях начались здесь шту
катурные работы, не настлано и сорока процентов 
всех полов, не говоря уже о множестве «мело
чей». Много трудностей впереди, но люди настрое
ны преодолеть их. На объекте организована дву
сменная работа. Большую помощь строителям 
оказывают работники политехнического, меди
цинского институтов, университета, института ра
диоэлектроники и электронной техники, работаю
щие плечом к плечу со строителями. Пристальное 
внимание на стройке уделяется выполнению графи
ков. И, пожалуй, самое существенное отражено в 
словах мастера Василия Исакова:

— Нам всегда идут навстречу, ни в чем не отка
зывают. Стройте только получше да быстрее сда
вайте дом.

Итак, на объекте созданы все условия для про
изводительного труда. В пору ставь на этом точку 
и заочно поздравляй строителей с успехом. К со
жалению, делать это рано. Стройка страдает свои
ми недугами, на первый взгляд, незначительными, 
но ведущими к потерям дорогого времени.

В одной из квартир мы встретились с работни
ком медицинского института С. И. Терских. Види
мо, приняв нас за руководителей стройки, он вы
сказал свои претензии:

Что ж, вот так и завтра весь день считать 
углы?

— А в чем дело?
— Да вот всю смену без работы. Инструментов 

нет. В соседней квартире наши тоже не работают.
Направляемся туда. Группа мужчин и женщин 

столпилась в комнате.
— Отдыхаете?
— Какой там отдых! Гвоздей нет. обещают под

везти...
Как мы уже говорили, в доме начались штука

турные работы. Надо прямо сказать, что СУ-13 к 
ним своевременно не подготовилось. Мастер отде
лочников Алексей Самойлович Петерленко перечи
сляет нам недостающее:

— Мастерков нет —раз. Реек для отделки отко
сов—два. Шлангов для растворонасосов метров 
восемьдесят нужно, поставку калориферов следует 
ускорить. И потом, чтобы сдать своевременно дом, 
число отделочников на до. довести ар двухсот,.*^

Руководители строительного управления № 13 
хорошо сделали, призвав рабочих дорожить каж
дым часом. Но при этом они упустили не менее 
важную сторону: качество строительства. Некото
рые недобросовестные рабочие, пользуясь бескон
трольностью, придерживаются плохого правила: 
абы скорее. Мы побывали во многих квартирах, и 
вот что бросилось в глаза. Дверные коробки кое- 
где не закреплены, не проконопачены. В железобе
тонных перекрытиях отверстия для стояков не за
литы бетоном, но по ним уже настланы полы. Та
кая поспешность ухудшит звукоизоляцию. Нару
шена технологическая последовательность в строи
тельстве. Настилка полов опережает штукатурные 
работы. До сих пор не поставлены балконные 
ограждения.

Строить быстро — это отнюдь не значит, что 
можно упускать качественную сторону.

...Людно в эти дин на строительстве 80-квартнр- 
н°го крупнопанельного дома по улице Красноар
мейской. Пять бригад отделочников и две—плот
ников из домомонтажного управления треста 
«Томскстрой»—полновластные хозяева объекта. Но 
тщетно пытались мы отыскать кого-нибудь из ма
стеров или прорабов.

— Забыли про нас, — говорит бригадир отде
лочников Нина Чирикова. — Между тем, непорял- 
ков очень много. Совершенно отсутствует какая-ли
бо организация труда. Моя бригада сегодня не ра
ботает вообще. Еще не поставлены двери, нет 
плинтусов, не закончили свою работу электрики. 
Так что нам пока делать нечего.

В бригаде Нины Чириковой — шестнадцать че
ловек. Хотя они и не были загружены, руководи
тели ДМА в порядке «помощи» включили в брига
ду еще пять человек. Обещали обеспечить рабо
той. Что же изменилось после этого? Если рань
ше простаивало шестнадцать человек, то теперь — 
двадцать один.

Как организован труд в ДМУ, можно судить по 
такому факту. Бригаду Н. Чириковой «перетасо
вали» по двум разным подъездам, хотя в этом не 
было никакой надобности. Девчата-отделочницы 
большую часть времени тратят на то, что пере
таскивают ящики для раствора из подъезда в 
подъезд. Другая беда отделочниц — отсутствие 
в бригадах добротных ручных кистей.

Медвежьи услуги оказывает монтажникам отдел 
комплектации ДМУ. Чаще всего его интересует ко
личество, а не комплектность изделий. Работники 
отдела заслали на строительную площадку требуе
мое количество дверей и отмахнулись от стройки. 
Теперь, мол. все в порядке. На деле же такой «по
рядок» оборачивается простоями для плотников и 
отделочников. Около тридцати дверей, завезенных 
на стройку, не лезут, как говорится, ни в какие 
двери. Изделия оказались не того стандарта. От
дел комплектации до сих пор полностью не завез 
на строительство дома плинтуса, а присланные 
антресоли оказались непроектньщд, ^

В районе ипподрома СУ-11 треста «Томскстрой» 
готовит к сдаче два дома. Один из них предназна
чен для жилищного кооператива «Спутник», дру
гой — работников аэропорта. Две эти стройки 
страдают из-за одною и того же недостатка — 
неоперативного снабжения материалами.

С прорабом И. Л. Маховиковым мы познакоми
лись у... телефонного аппарата, от которого он не 
отходил добрых пятнадцать минут: просил, требо
вал у работников треста, управления ускорить до
ставку материалов.

— Когда привезут алебастр? Сегодня? А не 
подведете снова? Ну, а как с подоконными - моза
ичными плитами? Ведь все дело из-за них остано
вилось...

В соседнем кооперативном доме у мастера отде
лочных работ А. Лугачева свои заботы:

— Жду. когда привезут раствор с четвертого за
вода. С автотранспортом просто беда: одна маши
на на три объекта. Она не успевает вовремя заво
зить на стройки материалы. В ожидании их люди 
простаивают...

Выше разговор шел о тех объектах, которые на
ходятся накануне сдачи и где ведутся строитель
ные работы. Особняком от них выглядит крупно
панельный дом № 1 по улице Салтыкова-Щед
рина. Домомонтажное управление более месяца на
зад закончило здесь свои работы. Но новоселья 
не последовало. Строителей заставили переделать 
все печи, дым из которых валил в квартиры. Не 
изменяя своей дурной привычке, руководители 
СУ-11 и ДМУ предъявили дом к сдаче с множе
ством недоделок. При этом они «забыли» прома
зать окна, установить смесители воды, поставить 
повсюду на дверях шпингалеты, устранить течи в 
отопительных приборах, полностью оштукатурить 
санитарные узлы, выполнить многое другое, что в 
«Томскстрое» принято называть мелочами. Каза
лось бы, месяц—достаточный срок для устранения 
недоделок. Но в ДМУ не торопятся, берут измо
ром: авось, и так примут дом. Такой возмути
тельный факт тем более удивляет, что руководите
ли треста «Томскстрой» словно его и не замечают. 
А восемьдесят квартир заждались своих хозяев.

В декабре в Томске нужно сдать около сорока 
тысяч квадратных метров жилья, чтобы выполнить 
годовой план. Из этого количества часть сдана в 
последние дни. Возможно ли сдать до конца года 
оставшееся? Возможно. Но только при одном усло
вии. если иа стройках будет по-настоящему органи
зован труд.

Декабрь — последний месяц года. И каждый 
день, час этого времени надо использовать с пол
ной отдачей не на словах, а на деле.

А. БОНДАРЕВ, бригадир плотников 
ДМУ; А ЛЕДОВСКИИ, прораб СУ-11;
Н. ТВЕРДОХЛЕБОВ, начальник Том
ской городской инспекции государствен
ного архитектурно-строительного конто-1 
ля; 1у КОЛБИН, наш корр<,

к а н д и д а т о в  
в народные судьи

В соответствии со ст. 31 «По
ложения о выборах районных 
(городских) народных судов 
РСФСР», районные исполни
тельные комитеты г. Томска за
регистрировали кандидатов в 

народные судьи.

Кировский район
По избирательному округу № 1' 

Матусову Марию Яковлевну, 
русскую, 1936 г. рождения, 
члена КПСС, образование выс
шее, начальника учебного пунк
та УООП, выставленную кол
лективом рабочих, ИТР и слу
жащих фабрики «Красная звез
да» и коллективом медицинских 
работников горбольницы № 1. 
По избирательному округу № 2 

Князеву Марию Степановну, 
русскую, 1922 г. рождения, чле
на КПСС, образование высшее, 
судью народного суда г. Киро
ва, выставленную коллективом 
преподавателей, студентов и 
служащих Томского медицин
ского института и коллективом 
рабочих, ИТР и служащих Том
ской ТЭЦ-1.
По избирательному округу № 3 

Котеневу Ирину Владимиров
ну, мордовку, 1932 г. рождения, 
беспартийную, образование выс
шее, судью Кировского народно
го суда, выставленную коллек
тивами рабочих, ИТР и служа
щих СУ-11 треста «Томск- 
строй» и ГРЭС-И.
По избирательному округу № 4 

Ильина Бориса Андреевича, 
русского, 1922 г, рождения, 
члена КПСС, образование выс
шее, судью Кировского народ
ного суда, выставленного кол
лективами рабочих, ИТР и слу
жащих электромеханического и 
манометрового заводов.
По избирательному округу № 5 

Селиванову Лидию Фоминич
ну, Р5юскую, 1922 г. рождения, 
члена КПСС, образование выс
шее, председателя суда Киров
ского района, выставленную 
коллективом рабочих, ИТР' и 
служащих завода «Сибэлектро- 
мотор».
По избирательному округу № 6 

Колыванова Александра Его
ровича, русского, 1935 г. рожде
ния, члена КПСС, образование 
высшее, судью Кировского на
родного суда, выставленного 
коллективом рабочих, ИТР и 
служащих электролампового за
вода.

Ленинский район
По избирательному округу № 1 

Любавину Тамару Констан
тиновну, 1928 года рождения, 
русскую, члена КПСС, образова
ние высшее юридическое, на
родного судью Ленинского рай
онного. народного суда, выстав
ленную общими собраниями ра
бочих, инженерно-технических 
работников и служащих каран
дашной фабрики и лесоперева
лочного и деревообрабатываю
щего комбината.
По избирательному округу № 2 

Иванова Евграфа Демьянови
ча, 1929 года рождения, рус
ского, члена КПСС, образование 
высшее юридическое, председа
теля Ленинского районного на
родного суда, выставленного 
общими собраниями рабочих, 
инженерно-технических работни
ков и служащих речного порта 
и химфармзавода.
По избирательному округу № 3 

Сидорова Иннокентия Федо
ровича, 1924 года рождения, 
члена КПСС, русского, образо
вание, среднее юридическое, на
родного судью Ленинского рай
онного народного суда, выстав
ленного общими собраниями 
преподавателей, студентов, ра
бочих и служащих инженерно- 
строительного института и ра
бочих, инженерно-технических 
работников и служащих завода 
«Томкабель».
По избирательному округу № 4 

Балышеву Юлию Федоровну, 
1920 года рождения, русскую, 
члена КПСС, образование не
законченное высшее, народного 
судью Кировского районного на
родного суда, выставленную об
щими собраниями рабочих, ин
женерно-технических работни
ков и служащих подшипниково
го завода и вагонного депо.
По избирательному округу № 5 

Ажермачеву Галину Гаври
ловну, 1932 года рождения, 
русскою, члена КПСС, образо
вание высшее юридическое, на
родного судью Ленинского рай
онного народного суда, выстав
ленную общими собраниями ра
бочих, инженерно-технических 
работников и служащих спичеч
ной фабрики «Сибирь» и домо
управления № 10.
По избирательному округу № 6 

Сокольникову Юлию Михай
ловну, 1934 года рождения, бес
партийную, образование выс
шее юридическое, народного 
судью Ленинского районного 
народного суда, выставленную 
общими собраниями рабочих, 
инженерно-технических работ
ников и служащих завода рези
новой обуви и резинотехниче- • 
ских изделий й домоуправления 
№ 111.

Прием А. Н. Косыгиным 
Министра иностранных дел 

Великобритании
Председатель Совета Министров 

СССР А. Н. Косыгин 2 декабря в 
Кремле принял находящегося в 
СССР по приглашению Советского 
правительства Министра ино
странных дел Великобритании 
Майкла Стюарта и имел с ним бе
седу.

В ходе беседы, которая прошла 
в дружественной обстановке, об
суждались вопросы международ
ного положения и советско-анг*
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КРАСНОЕ ЗН АМ Я i 4  д е к аб р я  1 9 6 5  года

МОСКВА. Коллектив завода «Москабель» 
одним из первых в столице, еще в январе этого 
года, завершил свою семилетку. До конца года 
кабельщики дадут стране на 174 миллиона 
рублей сверхплановой продукции.

В эти дни трудовой вахты в честь XXIII 
съезда партии весь коллектив предприятия 
трудится с большим энтузиазмом и инициати
вой.

НА СНИМКЕ: в цехе силовых кабелей.
(Фотохроника ТАСС).

В НАДЕЖДЕ 1

Асиновский леспромхоз недодал j —  Подводит автотранспорт,'. ■ —  
валовой продукции с начала года| говорит начальник лесопункта
более чем на 90  тысяч рублей, jj Желонкин. —  Чтобы обеспе-
должал около 20  тысяч кубометров:
леса. Результаты, мягко говоря, не ™ ть выполнение графика, мы долж

1Проверяем выполнение обязательств

блестящие. Причем, и в ноябре лес 
промхоз работал с отставанием.

В чем дело, почему этот леспром
хоз, еще совсем недавно бывший од
ним из передовых предприятий обла
сти, вдруг скатился в число отста
ющих?

Руководители леспромхоза объяв 
няют это истощением сырьевой ба
зы. Приходится, дескать собирать 
клочки по старым вырубам. В этом 
есть доля истины. Но именно доля, 
а не сама истина. Лес здесь, конеч
но, уже не тот, что был, например,
5 — 6 лет назад. Но его вполне до
статочно для выполнения государ
ственного плана. С этим соглашает
ся и директор леспромхоза И. К. 
Меркушев.

На Тургайском лесопункте по су
точному графику должно поступать 
на нижний склад 5 6 0  кубометров, а 
поступает всего по 2 5 0 — 3 0 0  кубо
метров.

ны держать на линии не менее деся
ти лесовозов, а у нас их ш есть, —  
семь.

Может быть, машин действитель
но не хватает? Нет, их больше чем 
достаточно. По списку их было здесь 
восемнадцать, да в ноябре получи
ли еще две новые. Восемь автомоби
лей стояли продолжительное время 
из-за двигателей, которые ремонти
ровались в Томских ЦРММ, один 
«МАЗ» третий месяц простаивает 
из-за распылителя форсунки. Де
таль с наперсток размером, и цена 
ей —  копейки. Но леспромхозу она 
обходится в 3 0 — 4 0  кубометров ле
са ежедневно.

Этот пример наглядно характери
зует работу отдела снабжения лес
промхоза, возглавляемого т. Бутен
ко. Как ни дефицитна эта деталь, но 
за столь длительное-время приобре
сти ее было можно. Беда в том, 
что многие руководящие работники

ВСТАЛА ДЕВУШКА В А II ВИЛА ВОК•  • •
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ся подобными «мелочами». В ре
зультате на складе леспромхоза, по 
свидетельству инженера отдела глав 
ного механика А. В. Грибкова, за
пасных частей много, а ремонтиро
вать технику в случае необходимо
сти нечем. Из-за этого простаивают 
почти все пять лесовозов марки 
«У рал-375», прошедшие всего по 
2 — 3 тысячи километров. Не помог
ло даже и то, что один из них раз
укомплектовали на запасные части.

Не лучше положение и с тракто
рами. Из двенадцати ТДТ-60 два 
простаивают в ожидании капиталь
ного ремонта, два находятся в ре
монте в Асиновских ЦРММ. Из ос
тавшихся восьми тракторов 5 рабо
тают на верхнем складе и 3 —  на 
нижнем. Но и в лесу ежедневно про
стаивают 1 — 2 трактора.

Плохое техническое состояние 
машин и механизмов в леспромхозе 
—  это одна из основных причин его 
неудовлетворительной работы. Но, к 
сожалению, еще не единственна^. :

На верхний склад мастерского 
участка В, И, Чуклинова с Копы- 
ловского лесопункта поезд отходит в 
7 часов утра. Это по расписанию. 
Фактически же отправка его зача
стую задерживается по разным при
чинам.

В день, когда мы были в лес
промхозе, поезд отошел на 25  минут 
позже. Расстояние до верхнего 
склада от Копыловки— около 30  кило
метров. Но поезд прибыл на место 
лишь через 3 часа. В результате 
рабочий день на участке начался с 
большим запозданием. Причем, из 
4 -х  тракторов в лес вышли только 
два. Тракторист М. Вышегородцев 
занялся профилактикой. А исправ
ный трактор И. Балабанова был об
речен на простой из-за того, что к 
нему не укомплектовали бригаду.

Два трактора, разумеется, никак 
не смогут при всем желании членов 
бригад обеспечить суточный график 
участка. Кстати, насчет графика. 
Здесь тоже никакой ясности. Мастер 
Чуклинов до половины месяца не 
знал наряда-задания. Он, например, 
считал, что его участок должен от
гружать ежедневно по 135  кубомет
ров леса. В плановом же отделе 
леспромхоза нам назвали другую  
цифру —  1 4 3 . Это без учеФа пога-

Взять в руки перо меня застави
ла карикатура в одном из последних 
номеров «Крокодила». Продавец, 
взлохмаченная, злая, своей гру^ 
бостью. обращает покупателя в бег
ство, а две женщины за соседним 
прилавком судачат, что они тоже 
не очень любезны с посетителями 
магазина, но нельзя же так.

Думается, карикатура во многом 
правдива. Чтобы убедиться в этом, 
достаточно пройти по магазинам 
Томска. Возможно, в одном из них 
вам нагрубят, когда вы станете вы
бирать нужную вещь. Не смогут 
толково рассказать о свойствах но
вых тканей или порекомендовать 
модные, тонкие духи. Не исключаю 
случая, когда вас попросту обсчи
тают.

Но, возвратившись с покупками, 
припоминая все виденное и слышан
ное за день, вы все же скажете, что 
приветливых, и культурных продав
цов вам встретилось больше.

Такое утверждение ни в коей мере 
не противоречит пословице: «Один 
вор —  всему городу укор». И де
сять улыбок за прилавком не улуч
шат настроения, испорченного одной 
грубиянкой .в форменном .халате.

■ Попробуем разобраться, почему 
молодые девчата, стоящие за при
лавком, вчерашние десятиклассницы, 
нередко грубят покупателям, от
вечают с неприятным «гонором», 
часто нелюбезны, скупы на слова, а 
тем паче на улыбки. За свои 38 лет 
работы в магазинах (половина их —  
за прилавком) я насмотрелся на 
продавцов и смею утверждать, что 
человека, за прилавком формирует 
коллектив магазина, товарищи, ра
ботающие рядом, и больше всего —  
покупатели.

Я встал за прилавок еще при хо- 
зяине-нэпмане. Там воспитание было 
чрезвычайно простым. Ты —  «при
казчик», ну и слушай да вы
полняй приказы хозяина и покупа
теля. Вопрос у  тебя один: «Что при
кажете?» Покупатель грубит —  
помолчи, а потом снова спрашивай: 
«Что угодно?» Не угодишь —- иди 
на все четыре стороны.

Ушли в прошлое понятия «хозя
ин», «приказчик». Продавец совет
ского торгового предприятия— такой

же труженик нашей страны, как ра
бочий на заводе или служащий в уч
реждении. Но, к сожалению, пере
житки прошлого еще ^живы в пси
хологии части работников торговли 
и покупателей.

Руководители магазинов, партий
ные и профсоюзные организации 
торгов, обком, профсоюза работников 
торговли и потребкооперации слиш
ком мало делают для воспитания у 
продавцов правильного взгляда на 
свою работу. Ведь не подхалимства 
и унижения требует советский по
купатель, а доброжелательности, 
вежливости, деловитости..

Коллектив магазина, принимая в 
свой состав девушку или юношу, 
должен прежде всего втолковать ему, 
что он —  равный с покупателями. 
В часы торговли своей смены он 
обслуживает врача, связиста, кули
нара, артиста и множество людей 
других профессий. Они могут судить 
о его действиях, знании дела. Хоро
ший продавец чем-то сродни арти
сту (всегда на людях), врачу (может 
улучшить настроение, самочувст
вие) и т. д. А окончился рабочий 
день, и продавца обслуживают - ар
тист, врач и связист.

Все эти в общем-то простые по
нятия умелый и опытный продавец 
может передать ученику своим при
мером. Мне выпало счастье несколь
ко лет работать с уважаемым про
давцами и покупателями И. В. Бу
лычевым. Он давно ушел на отдых, 
но с какой теплотой вспоминают о 
нем! Он любил свое дело, умел с 
первого взгляда находить контакт с 
покупателями. Ни тени заискивания 
и подлаживания к пришедшим в ма
газин у него не было.

Тов. Булычев никогда не забывал, 
что покупка пальто, костюма, вы
ходного платья или материалов для 
них —  маленький праздник для че
ловека. Иван Васильевич всегда 
поддерживал в покупателе доброе 
настроение.

Давно пора руководителям торгов 
и магазинов подумать о том, к ко
му посылают они на практику вы
пускников Томской торгово-кули
нарной школы или юношей и деву
шек, желающих после десятилетки

стать учениками продавцов. Личный 
пример, технические приемы (умение 
показать товар,отвесить или отмерить 
его, завернуть покупку, порекомен
довать что-то взамен отсутствующих 
в отделе вещей или продуктов), диа
лог с покупателем, чувство собствен
ного достоинства и любезная улыб
ка —  главное в обучении будущего 
продавца.

Не меньше формирует будущего 
работника торювли доброе участие 
и внимание всего коллектива: забо
та б быте, о личных делах, даже о 
внешнем виде ученика. Ненавязчи
вый совет и дружеское участие тут 
значат многое. А профсоюзная орга
низация и коммунисты предприятия 
не должны забывать о воспитании 
высоких моральных качеств молодого 
человека,- пришедшего в их коллек
тив, В нем с первых шагов надо 
воспитать сознание того, что прода
вец стоит на переднем фланге тор
говли, он «податель» всех благ, ко
торые готовят для людей наша про
мышленность, сельское хозяйство. 
Покупатель выносит из магазина 
представление и об этом: продавец в 
какой-то мере— полпред государства 
среди трудящихся.

На таких принципах пытаются 
воспитывать молодежь коллективы 
наших магазинов М5>й 4 0 , 7 3 , па
вильона Л: 5 на Центральном рын
ке.

Три с лишним года назад пришли 
в наш магазин ученицами Катя Чер- 
нецова, Таня Бертош, в магазин 
№  7 3 — Вера Николаева. Теперь ^они 
опытные продавцы, заслужили бла
годарность покупателей. Их настав
ники —  бригадир А. М. Нехороше- 
ва, А. А. Гужва, награжденная знач
ком «Отличник советской торговли», 
во многом помогли молодым продав
цам.

В текущем году общими усилия
ми наш магазин завоевал первенство 
во всесоюзном соревновании. По ито
гам работы в третьем квартале нам 
присуждены переходящее Красное 
знамя Совета Министров РСФСР и 
ВЦСПС и первая премия. Коллектив 
21 ноября —  на полмесяца раньше, 
чем обязался, —  выполнил годовой 
план.

Но, пожалуй, больше, чем кол
лектив, молодых продавцов воспиты
вают покупатели. Не помню сейчас, 
кажетея. Горький сказал: человек
дает то, что от него ждут. Многие 
покупатели благотворно влияют на 
продавцов.

Но нередко мы еще встречаемся е 
покупателем, в сознании которого 
сильны старые представления б про
давце как о торгаше. Такой любую, 
самую маленькую ошибку продавца, 
толкует как злой умысел. И сразу 
обрушивает на него свои выводы: 
«Все вы жулики!», «Знаем вас!», 
«Стара пословица: не обманешь —  
не продашь» и т. п. Бесполезно объ
яснять такому обличителю, что во 
многих магазинах внедрена бригад
но-материальная ответственность, 
работники полностью доверяют друг 
другу, сообща отвечают за принятые 
ценности.

Само поведение покупателей 
подчас не безупречно. Ссоры из-за 
очереди, толкотня, одновременные 
обращения к продавцу нервируют 
стоящего за прилавком, служат для 
него плохим примером.

Забывают о своей роли воспитате
лей и некоторые работники торгов, 
особенно ревизоры, а случается, и 
представители профсоюзных органов. 
Они, ревизуя деятельность отдела 
или проверяя жалобу, берут началь
нический тон, смотрят на продавца, 
как на виновного, еще не выяснив, 
кто прав, кто виноват.

Я хочу, ятобы меня правильно 
поняли. Своим письмом я не соби
раюсь отмывать добела тех работни
ков торговли, кто не считает за грех 
взять чужое, присвоить государст
венные ценности, обсчитать покупа
теля. Таких часа нельзя держать в 
торговле. Они не только подрывают 
наш авторитет в глазах покупателей, 
наносят ущерб государству, но и по
казывают самый дурной пример мо
лодым.

Разговор не об этих «зубрах», до
живающих последние дни в торгов
ле. Речь идет о молодежи —  ее бу
дущем.

А. КОЧЕГУРОВ.
К. директор магазина №  40 

Томского горпромторга
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2. Добрая традиция: 
П О М О Г А Т Ь !

СЛУЧАЙ, о котором я хочу рас
сказать, произошел недавно, хо

тя времени прошло достаточно для 
того, чтобы он мог получить долж
ную оценку в партийной организа
ции Могочинского лесозавода.

Бракер Герман Семенович Гле
бов — цеховой агитатор на бирже 
сырья — редактирует стенную газе
ту. Бригадир Петр Иванович Осипов 
— тоже цеховой агитатор и тоже ра
ботает на бирже сырья. Глебов — 
беспартийный, Осипов — молодой 
коммунист. Я впервые услышал эти 
две фамилии в партийном бюро, 
когда его секретарь Станислав Ио
сифович Крылович называл лучших 
агитаторов. Казалось, что эти два 
человека наверняка работают и вы
полняют свои общественные обязан
ности в полном контакте. Но потом 
выяснилось, что они едва здорова
ются друг с другом.

В редколлегию пришла заметка на 
Петра Ивановича. Осипов, мол, на
ряды1 выписывает как попало, груб с 
рабочими, самоуправствует. Прове
рил эту заметку Глебов — все под
твердилось. Пришлось одному аги
татору готовить карикатуру на дру
гого агитатора. Шуму было много. 
А через день исчез со стены этот 
номер стенгазеты. Начальник цеха 
Л, П. Лысых намекнул Глебову: мол, 
коммунистов надо критиковать ак
куратнее, мол, авторитет и прочее.

Вряд ли такая постановка вопроса 
упрочила авторитет, бригадира или

самого начальника цеха. А вот авто
ритет стенгазеты поколебался силь
но — больше заметок от рабочих 
не поступало. Да и Глебов обидел
ся, опустил руки.

Но не только об этом заставляет 
задуматься история со стенгазетой 
на бирже сырья. Невольно спраши
ваешь: как же так? Два лучших, по 
мнению секретаря партбюро, цехо
вых агитатора, и вот такой конфликт, 
такое разное понимание обществен
ных интересов, своей роли в коллек
тиве. Потом припомнилось то, что 
произошло в этом же цехе с другим 
агитатором А. А. Сергеевым, — об 
этом был подробный разговор в 
первом письме. Припомнились дру
гие факты. Уж не забывают ли в пар
тийном бюро о необходимости по
стоянно воспитывать самих агита
торов?

Тут хочется сослаться на опыт мно
гих партийных организаций, скажем, 
ленинградцев. В этом городе заро
дились школы агитаторов, ставшие 
кузницей идеологических кадров. 
Могочино, точечно, не Ленинград, 
но и здесь налицо все условия для 
такой организации'"учебы и воспи
тания агитаторов, В поселке не
сколько партийных организаций — 
заводская, территориальная, приста
ни. Общее число агитаторов дости
гает ста. Есть, наконец, кабинет по
литического просзещения, призван
ный быть методическим центром 
учебы идеологических работников.

Что имеется в виду, когда выдви
гается вопрос о школе агитаторов? 
Речь идет о том, что учебу агитато
ров нужно вести с той же глубиной 
и последовательностью, е какой ве
дется подготовка пропагандистских 
кадров. Основная задача школы — 
дать агитаторам систематизирован
ные знания — политические, эконо
мические и методические. Такая 
школа удачно бы дополняла жизнь 
агитколлектива, сделала бы ее пол
нокровной, творческой,

Конечно, школа агитаторов должна 
иметь хорошо продуманную про
грамму на один, а быть может, и на 
два учебных года. Конечно, для ру
ководства школой должны быть по
добраны лучшие пропагандисты. 
Конечно, к занятиям в школе следует 
в первую очередь привлечь молодых 
агитаторов.

С ЗАВЕДУЮЩЕЙ кабинетом по
литпросвещения Евгенией Сер

геевной Алексеевой мы немало ча
сов говорили о том, как лучше ор
ганизовать помощь идеологическим 
работникам. Затем, когда пришла 
пора прощаться, она, перелистывая 
блокнот с записями того, что ей по
казалось новым или заслуживаю
щим внимания, сказала:

— Напишите, что я не гожусь в 
заведующие кабинетом. Так много 
дел, так много сложностей — не 
справлюсь...

Не могу выполнить эту просьбу, 
хотя в искренности ее не сомне

ваюсь. Да, Алексеевой трудно, Да, 
ей еще недостает организаторского 
опыта и знаний методических тон
костей. Она до сих пор куда уверен
нее чувствует себя а класса, чем на 
семинаре пропагандистов: Евгения
Сергеевне семь лет после оконча
ния Ленинградского педагогическо
го института имени Герцена прора
ботала в Могочинской восьмилет
ней школе. И все же убежден, что а 
данном случае Молчановский рай
ком партии сделал удачный аыбор.

Об искренней заинтересованности 
Аленсеевой в любом общественном 
и служебном деле мне говорили 
многие коммунисты завода, учите
ля. А постоянное ее беспокойство за 
то, чтобы кабинет занял подобающее 
место ■ жизни поселка, беспокой
ство, порой даже болезненное, я 
видел сам а ге дни, что провел в Мо- 
гочине.

И если в этом письме все же так 
подробно говорится об Алексеевой, 
хотя необычный ее самоотвод не 
принят, то только потому, что слу
чай с выдвижением учительницы на 
ответственную партийную работу 
очень красноречиво свидетельствует 
о том, как еще невысок в Молча- 
новском районе уровень помощи и 
инструктирования идеологических 
кадров на местах. Скоро уже год, как 
Алексеева на партийной работе, а 
обстоятельного разговора с ней не 
было.

DCE, о чем я хочу сказать ниже,
*'уже обсуждалось с Алексеевой. 

Но, быть может, это заинтересует 
других, быть может, вызовет жела
ние у наших читателей откликнуться 
на поднятые вопросы.

Ныне немыслима плодотворная 
деятельность кабинета политического 
просвещения, как, впрочем, и любо
го другого опорного пункта идеоло
гической работы партийных органи
заций, без стройной научно и мето
дически обоснованной системы,

Вот, например, задумали а Мого 
чинском кабинете провести мето
дическую конференцию пропаган
дистов на тему: «Пропаганде и
жизнь». Готовится она обстоятельно, 
толково. Решили поручить руководи
телям начальных политшкол А. И. 
Верушкину и Г. А. Полянской прове
сти открытые занятия. Предполагает
ся, что на этих занятиях побывают 
другие пропагандисты, члены мето
дического совета. Хороший замы
сел! Если в план подготовки вклю
чить организацию книжной выстав
ки, скажем, на тему: «В. И. Ленин 
о партийной пропаганде и пропаган
дистах», если в кабинете политпро
свещения появятся материалы об 
истории революционного движения 
в наших краях, о славных традициях 
одного из старейших в области 
предприятий лесной промышленно
сти, или список литературы, которую 
полезно прочитать участникам кон
ференции, — можно не сомневать
ся, что успех будет достигнут.

А вот дру'ой пример. В кабинете 
решили организовать чтение лекций 
для пропагандистов. Что ж, воз
можна и такая форма помощи руко
водителям школ и семинаров. Знако
мимся с темами предполагаемых 
лекций. Вот ©дне из них: «Что та
кое диктатура пролетариата». Дру
гие темы такого же плана. Спраши
ваю: “то, в среде пропагандистов
дискутируется вопрос о диктатуре 
пролетариата, или, быть может, этот 
раздел Программы КПСС кому-то 
из пропагандистов недостаточно 
ясен? Нет, говорят, все ясно. И в- са
мом деле, можно ли представить 
себе пропагандиста, который в суб
боту должен прослушать лекцию о 
диктатуре пролетариата, чтобы в 
понедельник провести беседу в 
школе основ марксизма ленинизма? 
А ведь цменыо так, или примерно 
так, задуманы эти лекции.

Другое дело, когда пропаганды-1 
стам предоставляется возможность |

шения образовавшейся задолженно
сти. А если брать во внимание и 
ее, то суточный график будет со
ставлять где-то около 2 0 0  кубомет
ров. Фактически же участок отгру
жает значительно меньше, чем поло
жено: по 5 0 — 100  кубометров в сут
ки. Даже если бы работали все трак
торы, притом с полной нагрузкой, 
участок бы не справился с графиком. 
Дело в том, что погрузка леса на 
сцепы производится здесь лебедкой 
через одну эстакаду. Норма ей на 
смену —  9 8  кубометров. Правда, ле
бедчик Валентин Вышегородцев с 
грузчиками Аркадием Крысовым и 
Сергеем Козловым при наличии леса 
и сцепов могут погрузить больше —  
до 1 1 0 — 1 2 0  кубометров. Но ведь 
любой энтузиазм, любая сноровка то
же имеют предел.

Лебедчику в данном случае помог 
бы передовой опыт других бригад, 
работающих одной лебедкой сразу 
на две эстакады. Двухсторонняя по
грузка позволяет без всякого пере
напряжения сил отправлять 2 0 0  ку
бометров леса. Но в Асиновском 
леспромхозе не уделяется должного 
внимания внедрению передовых ме
тодов труда. Да и о каких передовых 
методах труда здесь может идти 
речь, когда не выполняются элемен
тарные требования содержания и 
эксплуатации техники?

Сейчас леспромхоз работает по 
скользящему графику. Когда брига
да отдыхает, трактор стоит. Свобод
ное время целесообразно использо
вать для проведения профилактиче
ского ремонта, для устранения мел
ких поломок и неисправностей. Так 
оно и делается в передовых лес
промхозах области, так делалось 
раньше и в Асиновском леспромхозе. 
Для этого на верхних складах долж
ны быть дежурные слесари, а их 
нет. Трактористы ремонтируют 
свои механизмы сами в рабочее' 
время. Нет здесь также и слесарей 
по обслуживанию бензопил. Даже 
цепь поточить негде. Вальщику в 
случае поломки приходится везти 
свою пилу в мастерскую лесопунк
та. Изгза какой-нибудь пустяковой 
неисправности бригада потеряет 
день.

Мало проявляется в Асиновском 
леспромхозе заботы о людях. На 
верхнем складе мастерского уча

стка Чуклинова есть котлопункт. Но 
он никак не отвечает своему наз
ванию. Печь, как на смех, сварили 
из дельных листов железа ^-так, что 
она еле вмещается в тесной кухонь
ке котлрпункта. Едва повар Лидия 
Григорьевна Данчук затопит ее, как 
фанерные стенки кухни начинают 
нагреваться: рукой не дотронешься.

В распоряжении Данчук лишь 
две кастрюльки, 4 кружки и не
сколько алюминиевых чашек. Это 
на 2 0  человек. Вместо помощи на
чальник орса т. Ложкин советует по
вару возить в лес холодные закуски. 
Так оно и получается. Повар при
возит на котлопункт заранее раз
вешанную в столовой колбасу пор
циями по ТОО граммов, нарезанный 
кусочками хлеб и готовит только щи 
да чай, который лесорубы пьют по 
очереди из 4 кружек.

Плохо с общественным питанием 
и в самих поселках леспромхоза. 
Работники* санэпидстанции были вы
нуждены закрыть из-за антисанитар
ного состояния столовые в Минаев- 
ке и на Большом Кордоне.

послушать лекции ученых, специа 
листов в области истории партии, 
философии, политэкономии, социо
логии. Такие лекции устраиваются 
на областных, районных семинарах. 
И польза от них несомненная.

Выходит, что лекции для пропаган
дистов, задуманные в Могочине из 
самых добрых побуждений, могут 
обернуться не очень полезной тра
той времени и усилий. Если бы пла
ны заводского кабинета политиче
ского просвещения, единственного в 
поселках района такого рода каби
нета, внимательно изучались в рай
коме, не было бы этой случайной те
матики,

ОТСУТСТВИЕ системы особенно 
красноречиво проявляется в ор

ганизации массовой пропаганды. 
Есть в МЬгочине народный универ
ситет с тремя факультетами: науч
ного атеизма, литературы и искус
ства, здоровья. Рядом со многими 
интересными темами учебной про
граммы университета немало слу
чайных, которые не могут дать слу
шателям какой-то определенной 
суммы знаний.

Вот план факультета литературы и 
искусства. Пестрят различные име
на, различные направления в лите
ратуре м искусстве, обрывочные све
дения, порой несопоставимые, ни
чем не обьединенные. Это уже не 
программа, а случайный перечень.

— А что вы предлагаете? — спра
шивала Евгения Сергеевна.

Сразу, конечно, трудно ответить 
на этот вопрос. Есть в Могочинском 
кабинете методический совет, кото
рый призван разрабатывать програм
мы занятий в университете. Есть и в 
райкоме кабинет политического про
свещения, который, образно говоря, 
должен быть мозговым центром 
идеологической работы в районе. 
Вот здесь-то и. следует самым тща
тельным образом обсудить вопрос, 
поставленный Алексеевой,

е м

Плохо организовано в леспромхозе 
социалистическое соревнование. На 
участках совершенно отсутствует 
наглядная агитация. Невозможно
узнать, кто сколько сделал за вче
рашний день, выяснить задание на 
механизм.

В октябре на Коныловский лесо
пункт прибыли два новых мощных 
тепловоза ТА-4, но до снх пор их 
экипажи не знают, каковы у них су
точная и месячная нормы вывозки 
леса. Машинист одного из этих теп
ловозов Д. М. Чураков говорит, что 
когда-то можно было узнать у  дис
петчера УЖД результаты работы 
за вчерашний день— вывезенные ку
бометры и заработок экипажа.

—  Теперь же работа идет всле
пую. Итоги подводятся крайне нере
гулярно, —  рассказывает он.

Директор леспромхоза И. К. Мер
кушев в начале ноября заявил^ что 
леспромхоз буквально в ближайшие 
дни начнет работать с опережением 
графика и будет давать по 1 .4 0 0  
кубометров леса в сутки вместо 
1 .2 8 0  кубометров по плану. С тех  
пор прошло много времени, но пред
приятие по-прежнему отстает. Слово 
руководителя не было подкреплено 
делами. Чтобы вывести леспромхоз 
из прорыва, одних благих пожела
ний мало. Для этого нужны большая 
организаторская работа, перестрой
ка всего производства.

R . С УХ А Ч ЕВ .
Асиновский район.

Птицеводство в совхозе «Том
ский» стало рентабельной 
отраслью. Коллектив Ягоднин- 
ской птицефермы уже выполнил 
свое годовое обязательство по 
сбору яиц, В честь XXIII съез
да КПСС птичницы обязались с 
ноября до дня открытия съезда 
получить один миллион 700 ты
сяч яиц.

Сейчас на ферме 40 тысяч 
кур. Корм для всего этого пти
чьего стада подвозит к ферме 
тракторист П. Н. Баянов. Он же 
и отвозит навоз. Работы у Пав
ла Никифоровича немало, но он 
со всеми своими обязанностями 
справляется хорошо, в срок. 
Птичницы довольны своим по- 
мощником-механнзатором.

НА СНИМКЕ: тракторист
Ягоднинской фермы совхоза 
«Томский» П. Н. Баянов.

Фото А. Шумейко.

Мсжно предположить, что выбор 
падет на цикл лекций о писатвлях- 
лауреатах Ленинской премии. Мож
но предположить, что педагоги Мо- 
гочинской музыкальной школы проч
тут цикл лекций «Советская совре
менная песня». Все надо взвесить, 
всесторонне обсудить с учетом за
просов тех, кто посещает универси
тет, с учетом возможностей местных 
пропагандистских сил. Пока же не
ясно, почему в народном универси
тете собираются, например, обсуж
дать книгу «Первая любовь», а не 
«Евгений Онегин»?

В самом деле — почему? Для ко
го? Это не поаздные вопросы. Каж
дый раз, когда задумывается любое 
пропагандистское мероприятие, они 
должны настойчиво задаваться.

В ЗАКЛЮЧЕНИЕ—о .вопросе важ
ном и нужном — о пропаганде 

экономических знаний. Сейчас на за
воде готовится экономическая кон
ференция. Что последует за ней? 
Планов на сей счет нет. Есть на за
воде бюро экономического анали
за, но в кабинете политического про
свещения нет и следов рожденных 
в бюро выводов и исследований, 
экономических обоснований и стати
стических данных. Все эти материа
лы необходимы каждому пропаган
дисту, всем тем, кому поручено 
разъяснение решений сентябрьского 
Пленума ЦК КПСС.

Эти письма — не критический раз
нос. Они задуманы как попытка 
поговорить о том, что волнует. Тут 
не место для постановки вопроса об 
оргвыводах или принятия резких по
становлений. Просто и В Молчанове, 
и в Могочине надо спокойно и об
стоятельно разобраться в повседнев
ной практике в некоторых звеньях 
идеологической работы.

А. БРУСКИН, 
наш спец. корр.

пое. Могочино, .
Молчановский район. .........
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т п и ш и и я W B E X K A I
В город* С*нты1Г0-де-Ку6* сооружен вольшой домостроительный хомви- 

н»т, Эю предприятие передано в дар кубинскому народу Советским Союзом.
НА СНИМКАХ! слева — рабочие на митинге, посвященном открытию ком» 

бнната, Справа — первая продукция комбината — готовые панели.
i (Фотохроника ТАСС),

П р о т и в  п р о я с к о в  

р а с и с т о в  Ю ж н о й  Р о д е з и и

Правительство Южной Родезии 
взорвет ГЭС «Кариба», если анг
лийские войска предпримут какие- 
либо «враждебные вторжения». Об 
этом, со ссылкой на высокопостав
ленные источники, сообщил кор
респондент агентства ЮПИ из Сол
сбери.

Гидроэлектростанция «Кариба» 
расположена на территории Юж
ной Родезии, но находится в сов
местном владении Замбии и Юж
ной Родезии. На ее' электроэнер
гии работает большая часть мед
ных рудников и предприятий по 
переработке меди в Замбии, про
дукция которых дает более 90 про
центов национального дохода этой 
республики. Расистское правитель
ство Южной Родезии, используя 
эту зависимость Замбии, неодно
кратно угрожало лишить замбий
скую медную промышленность 
электроэнергии.

Британское правительство, как 
известно, приняло решение послать 
для защиты ГЭС английские вой
ска. Однако выделенный контин
гент настолько малочислен, что 
это решение носит чисто симво
лический характер.

Президент Замбии Кеннет Паун
да вновь встретился с английским 
министром по делам содружества 
наций Артуром Боттомли для об
суждения вопроса о присылке анг
лийских войск для охраны Кариб- 
ской ГЭС. Страны—члены Органи
зации африканского единства пол
ны решимости обуздать расистов 
Южной Родезии.

Прибывший в Аддис-Абебу для 
участия в чрезвычайной сессии со
вета министров ОАЕ, созванной 
для обсуждения положения в Юж
ной Родезии, ганский министр 
Коджо Ботсио заявил, что дейст
вия, предпринятые до сих пор 
Англией, недостаточны. Если Анг
лия не предпримет немедленно не
обходимые санкции в отношении 
Южной Родезии, подчеркнул он, 
то Организация африканского 
единства должна быть готовой вме
шаться в ход событий. Гана, зая-

Лотери сайгонского режима
НЬЮ ТЮРК. 2 декабря. (ТАСС). 

Потери сайгонских войск в боях с 
южновьетнамскими партизанами 
за прошедшую неделю составили 
1.505 человек, заявил вчера пред
ставитель американского командо
вания в Сайгоне.

вил Ботсио, выступает за «немед
ленные и эффективные военные 
меры» против режима Смита. «Мы 
к этому готовы, и народ Ганы го
рячо откликнулся на призыв пре
зидента Нкрумы относительно мо
билизации народной милиции».

По словам Ботсио, в отряды на
родной милиции уже вступило око
ло 4 тысяч добровольцев.

Санкции против расистов пред
принимают и другие страны Аф
рики. Совет министров Сомали 
принял решение распространить на 
Южную Родезию действие закона, 
запрещающего импорт товаров из 
ЮАР, остановку южноафрикан
ских самолетов и въезд ее граж
дан в Сомали. (ТАСС).

ПРОТЕСТ СУДАНСКИХ КОММУНИСТОВ
ХАРТУМ. Антикоммунистиче

ская кампания в Судане несколько 
затихла после мощной демонстра
ции двадцать первого ноября, ор
ганизованной конгрессом в защиту 
демократических свобод. Однако с 
нападками на Суданскую коммуни
стическую партию (СКП) продол
жает выступать глава государства, 
председатель Верховного совета 
Судана эль-Азхари. Коммунизм 
следует смести с лица суданской 
земли, заявил он на собрании конг
ресса в защиту ислама.

Фракция СКП в учредительном 
собрании заявила решительный

протест председателю собрания, 
против этой речи председателя' 
Верховного совета Судана.

С яркой речью в защиту комму
нистической идеологии выступила 
в собрании единственная женщина- 
депутат Фатима Ибрагим. «Я 
коммунистка,—заявила она,—и ни
когда не Откажусь от принципов, 
в которые верю, от принципов со
циализма и коммунизма. Я не от
кажусь от них, если мне будет да
же угрожать смерть, ибо. эти прин
ципы ведут нашу нацию к социаль
ной справедливости, к социализ
му».

К  п о л о ж е н и ю  в Д а г о м е е
будущемКОТОНУ. 2 декабря. (ТАСС). 

Радио Котону объявило вчера со
став временного правительства Да
гомеи, в которое входят четыре ко
миссара. Радио объявило также 
распоряжение исполняющего обя
занности главы государства Тайру 
Конгаку о сохранении комендант
ского часа в столице Дагомеи Пор
то-Ново.

Конгаку принял вчера трех по
литических деятелей Дагомеи — 
Мата, Апити, Ахомалегбе, а также 
делегацию старейшин для консуль

тации о политическом 
Дагомеи.

Вчера вечером началось заседа
ние руководящего комитета демо
кратической партии Дагомеи. По
лагают, что комитет обсудит кан 
дидатуры, предложенные Конгаку 
в состав правительства, и утвердит 
их.

Полиция произвела ряд арестов 
Среди арестованных — бывшие 

профсоюзные "деятели Водеа и 
Доссо-Иово.

Б о н н — н а  п р е ж н е м  к у р с е
БОНН. В западногерманском 

бундестаге продолжаются дебаты 
по правительственному заявлению 
канцлера Эрхарда. Они показыва-

УСПЕХИ ПАТРИОТОВ
ХАНОЙ, 2 декабря. Корр ТАСС 

Е. Кобелев передает:
Начало сухого сезона в Южном 

Вьетнаме ознаменовалось, вопре
ки расчетам американской военщи
ны, крупными победами освободи
тельной армии на всех фронтах. 
Успехи южновьетнамских патрио
тов, достигнутые за два последних 
месяца, были главной темой пресс- 
конференции. устроенной 30 нояб
ря политическим управлением ос
вободительной армии, на которой 
присутствовали иностранные жур
налисты и корреспонденты из го
родов, контролируемых сайгонски- 
ми властями.

В сообщении о пресс-конферен
ции агентство «Освобождение» ука
зывает. чго потери американо-сай- 
гонских войск в живой силе в ходе 
октябрьских и ноябрьских боев со
ставили три четверти общих потерь 
за девять предыдущих месяцев ны
нешнего года. В октябре вооружен
ные силы НФО разгромили семь 
батальонов противника. В конце 
ноября число разгромленных вра
жеских батальонов возросло до 19. 
Примечателен тот факт, что потери 
противника возросли в момент, 
когда американские войска стали 
принимать непосредственное уча
стие в боях против патриотов. 
Только в ноябре патриоты разгро
мили четыре пехотных и четыре 
бронетанковых батальона амери
канских войск.

Велики потери американо-сай 
гокских войск и в технике. За два 
последних месяца патриоты вывели 
из строя более 120 танков и броне
машин. что значительно превыша
ет потери противника в технике за 
весь 1964 год. В ходе дерзких на
летов на американские воздушные 
базы патриоты уничтожили и по
вредили около 300 вражеских са
молетов.

Резко возросли в Южном Вьет
наме потери американцев. За два 
последних месяца, сообщил предста
витель политического управления 
освободительной армии, было уби
то и ранено 8.700 американских 
солдат.

Ход боев в Южном Вьетнаме в 
течение двух последних месяцев, 
подчеркнул представитель полити
ческого управления, показал, что 
американская армия, оснащенная 
самым современным оружием, 
уступает вооруженным силам НФО 
в моральном отношении.

ют, что" политика 'западИогермаи- 
ского правительства' и в дальней
шем будет определяться стремле
нием к «ядерному участию» ФРГ 
и усилению военно-дипломатиче

ских позиций Бонна в агрессивном 
блоке НАТО. Канцлер Эрхард да
же подчеркнул, что боннское пра 
витьльсгво считает «ядерное уча 
стие» «условием безопасности»- 
Западной Германии.

Как явствует из дебатов, новый 
кабинет Эрхарда намерен искать 
выхода из финансовых и экономи 
ческих трудностей внутри страны 
прежде всего за счет широких масс 
населения. В ответ на требование 
крупнейших западногерманских 
профсоюзов о 'повышении заработ
ной платы рабочим депутаты бун 
дестага от партии монополий и кон 
церьов — ХДС/ХСС настаивали 
на замораживании заработной пла 
ты миллионам трудящихся.

(ТАСС).

М И Т И Н Г  
Д Р У Ж Б Ы  
В Х А Н О Е

ХАНОЙ. По случаю пребыва
ния в Демократической Республи
ке Вьетнам -советской профсоюз
ной делегации во главе с секрета
рем ВЦСПС Пименовым П. Т. 
здесь состоялся митинг дружбы.

С приветственной речью на ми 
тинге выступил секретарь Ханой
ской федерации профсоюзов By 
Динь.

Вьетнамский народ, заявил он, 
глубоко благодарен Советскому 
Союзу за его готовность оказать 
ДРВ любую помощь в борьбе про
тив американских империалистов.

Глава советской делегации отме
тил, что с самого начала Советская 
страна была солидарна с вьетнам
ским народом, ведущим справедли
вую борьбу против американских 
агрессоров. Советский народ, ука 
зал Он далее, с негодованием осу
ждает агрессивные действия аме
риканских империалистов— злей 
шего врага народов всегр мира.

Т р и у м ф

с о в е т с к и х

п и а н и с т о в

РИО-де-ЖАН ЕЙ РО. Муници
пальный театр в Рио-де-Жанейро 
еще никогда не был свидетелем 
столь бурных оваций. Бразиль
ская публика па достоинству „оце
нила превосходную игру c.oeerfKux  
пианистов.

П редвпритсльные выступления 
советских музыкантов имели такой 
колоссальный успех, что жюри 4-го 
международного конкурса пиани
стов еще до финала сочло необхо
димым учредить две первые пре
мии, которые были . присуждены 
затем Оксане Яблонской и Алек
сею Любимову. Второй и третьей 
премиями конкурса отмечены пиа
нисты из Соединенных Штатов 
Лоис Кароле Пачуцки и Раймонд 
Джексон.

(ТАСС).

Индийско-пакистанские о т н о ш е н и я
ДЕЛИ, 2 декабря. (ТАСС). По 

заявлению, сделанному вчера ми
нистерством обороны Индии, за 
последние сутки проходила пере
стрелка между пакистанскими и 
индийскими подразделениями в не
скольких пунктах вдоль линии пре
кращения огня. В ходе перестрел
ки 28 ноября близ поста Маиджлар 
(Раджастхан) 6 пакистанских сол
дат были убиты. Пакистанцы обст
реливали индийские позиции из ми
нометов и пулеметов. Индийские 
подразделения открыли ответный 
огонь.

В заявлении указывается, что 
этот пост был захвачен пакистан
цами после достижения соглаше
ния о прекращении огня.

КАРАЧИ, 2 декабря. (ТАСС).
Согласно официальному сообще

нию, опубликованному в Равалпин
ди, в некоторых местах прекраще
ния огня продолжались стычки 
между индийскими и пакистански
ми подразделениями. 30 ноября в 
секторе Джайсалмер (Раджастхан) 
были убиты четыре индийских сол
дата, которые пытались проник
нуть на индийскую территорию, за
нятую пакистанцами во время во
енного конфликта. В ходе сильной 
перестрелки в районе Вагах (во
сточнее Лахора) были убиты 5 ин
дийских солдат. Пакистанцы, гово
рится в сообщении, потеряли всего 
2 человека.

О п я т ь  «М о р с к о й д р а к о н »
ТОКИО, 2 декабря. (ТАСС). После 

девятидневной стоянки в японском 
порту Сасэбо американская атомная 
подводная лодка «Морской дракон», 
запасшись продовольствием, вышла 
сегодня в море. «Дракон» действует 
в составе 7-го американского флота, 
участвующего в агрессии США про
тив Вьетнама. США фактически пре

вратили Сасэбо в свою базу атом
ных лодок.

Жители Сасэбо проводили сегод
ня атомную подводную лодку митин
гом и демонстрацией протеста. 
«Мы протестуем против использова
ния Сасэбо — японского порта — в 
качестве базы атомных лодок США», 
— заявили они в резолюции.

П о б е д а  
ч и л и й с к и х  
т р у д я щ и х с я

САНТЬЯГО. Победой закончи
лась забастовка 17.000 рабочих мед
ных рудников американских компа
ний. Чрезвычайное положение в рай
онах ' забастовки и арест руководите
лей конфедерации рабочих медноруд
ной промышленности не смогли сло
мить волю бастующих к борьбе за 
удовлетворение экономических и со
циальных требований. В результате 
переговоров между конфедерацией и 
представителями правительства до
стигнуто соглашение, предусматрива- 
югцее, что президент страны включит 
в окончательный текст соглашения с 
американскими медными компаниями 
положения, на которых настаивав 
бастующие.

Забастовка рабочих медных рудни
ков, поддержанная другими отрядами 
чилийскою пролетариата, продолжа
лась 37 дней.

Действия партизан Перу
ГАВАНА, 2 декабря. (ТАСС). 

Неподалеку от столицы перуанско
го департамента Конвенсьон города 
Кильябамбы партизаны заняли по
местье.

Опасаясь нападения партизан на 
Кильябамбу, военные власти го
рода привели вооруженные силы в 
состояние боевой готовности и по
требовали подкрепления. Полицей
ские и отряды заняли стратегиче
ские пункты Кильябамбы. В горо
де введен комендантский час.

Как передает корреспондент 
агентства Пренса Латина из г. Ли
ма, начальник следственного отде
ла управления полиции Хавьер 
Кампос Монтойя признал, что пар
тизаны «действуют как в селах, 
так и в городах страны».

Производство
боеприпасов

приостановлено
НЬЮ-ЙОРК. На военном заводе 

химической компании «Олин Мэти
са к» в Ист-Олтоне (штат Иллинойс) 
забастовало около 4 тысяч членов 
профсоюза механиков. У ворот пред
приятия выставлены линии пикетов. 
Забастовка приурочена к окончанию 
срока коллективного договора. Меха
ники требуюг улучшения условий тру
да.

В результате забастовки на заводе 
приостановлено производство боепри
пасов, которые обычно поставляются 
в Южный Вьетнам.

О п а с н ы е  п л а н ы  П е н т а г о н а

ВАШИНГТОН, 2 декабря. 
Корреспондент ТАСС В. Петру- 
сенко передает:

Пентагон замышляет опасное 
расширение грязной войны в 
Юго-Восточной Азии. Об этом 
свидетельствуют сообщения 

американской печати. Обозре
ватель Джозеф Олсоп пишет 
сегодня в «Нью-Йорк геральд 
трибюн», что командующему 
американскими вооруженными 

силами в Южном Вьетнаме ге
нералу Уэстморленду, в распо
ряжении которого находится 
пять дивизий, по-видимому, бу 
дет выделена еще одна диви
зия. Осведомленные обозревате
ли считают, что не случайно во 
время недавнего визита минист
ра обороны Макнамары в Сай
гон в печати появились сообще
ния о возможном увеличении 
численности американских войск 
в Юйкном Вьетнаме до 300 ты
сяч человек.

Президент Джонсон на этой 
неделе будет обсуждать с Мак

намарой и государе!ионным се
кретарем Раском «страте! иче- 
скне проблемы» вьетнамской 
войны. Накануне этого совеща
ния военные обозреватели здеш
них газет единодушно отмеча
ют,,.что Пентагон вскоре полу
чит от Белого дома разрешение 
резко усилить бомбежки ДРВ и 
районов Южного Вьетнама, кон
тролируемых силами освобож
дения. Если сейчас США сбра
сывают на Вьетнам десять ты
сяч тонн бомб в месяц, то вско
ре эта цифра возрастет до соро
ка тысяч. Военный обозрева
тель газеты «Вашингтон пост» 
Джон Норрис, ссылаясь на вы
сокопоставленных военных пред
ставителей, пишет сеюдня. чго 
«бомбежки Северного Вьетна
ма будут усилены...»

Макнамара, сообщает печать, 
дал распоряжение расширить 
налеты бомбардировщиков 
«В-52» на партизанские районы 
Южного Вьетнама. Для этого,

отмечают газеты, Пентагону, 
возможно, придется использо
вать базы не только острова 
Гуам, но Филиппин и Окинавы.
. В США, подчеркивает Джо

зеф Олсоп, планируют перейти 
на круглосуточные бомбардиров
ки Северного и Южного Вьет
нама. Но этим не ограничива
ются1 агрессивные замыслы Ва
шингтона. Близкие к прави
тельству журналисты предска
зывают, что Соединенные Шта
ты. перенесут военные действия 
на территорию Лаоса.

Американская авиация вот 
уже в течение нескольких меся
цев бомбит дороги Лаоса. Те
перь же, пишет Джозеф Олсоп, 
намечаются наземные действия 
американских войск в Лаосе. А 
газета «Вашингтон ивнинг-стар» 
идет дальше и отмечает, что 
американские войска, вероятно, 
перейдут к наземным боевым 
действиям не только в Лаосе, но 
и Камбодже.

ДИСЦИПЛИНА-ЗАКОН ХОЗЯЙСТВОВАНИЯ
Выполнение решений сентябрь

ского Пленума ЦК КПСС, наме
тившего коренную перестройку в 
работе промышленности, требует 
не только четкой организации про
изводства и мобилизации внутрен
них резервов. Одно из главнейших 
условий успеха —- высокая трудо
вая дисциплина. Этому был посвя
щен третий пленум Томского обла
стного комитета профсоюза рабо
чих электростанций и электропро
мышленности, рассмотревший воп
рос о состоянии дисциплины тру
да на заводе «Сибэлектромотор»,

Крупнейшее предприятие За
падной Сибири, поставляющее 
электродвигатели во все концы 
страны, по сравнению с прошлым 
годом нынче ухудшило свои эконо
мические показатели. Обществен
ность завода, уделяя главное вни
мание многим производственным 
делам, недостаточно контролирует 
трудовую дисциплину.

Правда* беседу, вечера встреч

ветеранов завода с молодыми ра
бочими, выступления многотираж
ной газеты по проблемам воспита
ния, заседания цеховых и завод
ского комитетов профсоюза, посвя
щенные вопросам улучшения тру
довой дисциплины, — далеко не 
полный перечень мероприятий, 
направленных на рациональное ис
пользование рабочего времени. Од
нако многие из эт их мер не дают 
должной отдачи.

За десять месяцев на заводе со
вершено 447 прогулов. Эти нару
шения трудовой дисциплины тя
желым бременем ложатся на эко
номику предприятия. В результа
те такого «вольного* обращения с 
трудовым законодательством со 
стороны отдельных рабочих 
предприятие потеряло 2.195 че
ловеко-дней.

Заводской комитет профсоюза в 
своей деятел! кости упускает важ
ные факторы воспитания. В со

труд участвует только Треть рабо
тающих. Плохо организована глас
ность соревнования, не всегда 
даже проверяется выполнение со
циалистических обязательств.

Духовные запросы трудящихся 
постоянно растут, их интересы 
нельзя замыкать только рамками 
производств!. Но уровень куль
турно-массовой работы на заводе 
явно недостаточен. Художествен
ная Ьамодеятельность, спорт, при
званные украсить, сделать содер
жательным досуг, оживляются 
только в периоды официальных 
смотров.

На заводе, который постоянно 
несет потери из-за нарушения тру
довой дисциплины, плохо работа
ют цеховые товарищеские суды 
Они оказались в стороне от вы
полнения» своих непосредственных 
обязанностей..’да, и заводской ко
митет профсоюза только один раз

ревновании ■ за  ком м уни стич ески й |р ассж о1рел. на своем...заседании воп

рос об укреплении трудовой дис
циплины на предприятии.

Пленум областного комитета 
профсоюза рабочих электростан 
ций и электропромышленности, за 
слушав и обсудив доклад предсе 
дателя комитета профсоюза за во 
да «Сибэлектромотор» А. В. Со 
колова, принял постановление, на 
прайленное на укрепление тру 
довей дисциплины на этом пред 
приятии. Необходимо улучшить 
Организацию соревнования за ком 
мунйстический труд, направить ос
новное внимание соревнующихся 
на поиски и полное использование 
резервов производства. Совершен 
ствование технологических пронес 
сов, внедрение новой техники, вы 
соьой культуры производства на 
ряду-, с улучшением агитацжжно- 
масеовой работы станут основой 
для устранения отмеченных плену 
мом недостатков.'

Э. ВИКТОРОВ.

Ш к о л Ь н а я  т к и з н Ь

Е С Л И  Р А З Б У Д И Т Ь  О Т Р Я Д Ы
ОНИ рассказывают о новых хоро

ших друзьях, о Черном море, о 
солнечном гостеприимном Крыме, о 

серебристом быстрокрылом лайнере. 
Рассказывают на торжественной 
школьной линейке и отрядных пио
нерских сборах, во время шумных 
перемен и по дороге в школу. Рас
сказывают, рассказывают... А слу
шателей хоть отбавляй. Потому что, 
хотя рассказчиков и много —  со
рок один, слушателей еще больше —  
вся 48-я  школа города Томска.

И, конечно, они поют новые пес
ни и исполняют новые танцы (ведь 
путевки в Артек они получили за 
активное участие в художественной 
самодеятельности).

А в «багаже» у ребят <— инте
ресные темы для сборов и предложен; 
ния по оформлению в пионерской 
комнате уголка артековцев, новые 
мысли о подведении итогов сорев
нования «Сияйте, ленинские звез
ды!» и разработанные планы соз
дания школьного клуба интернацио
нальной дружбы.

Идеи, предложения, начинания. 
Потому что Артек —  не просто 

Всесоюзная пионерская здравница. 
Это еще и школа пионерского акти
ва. И если сорок один пионер зани
мался в этой школе, то сколько ин
тереснейших дел прибавится у пио
нерской дружины! Именно прибавит
ся. Потому что пионерам дружины 
имени Павлика Морозова знакомы 
интересные дела.
- у -  ЧЕТВЕРОКЛАССНИКОВ люби- 

мый герой— Валентина Никола
ева-Терешкова. Они решили бороться 
за присвоение отряду имени отважной 
Чайки. Весной отряд рапортовал со
вету дружины, что взятые обязатель
ства пионеры выполнили. Весь год, 
следуя основной заповеди пионеров, 
класс учился без единой двойки.

Пенсионерка Анна Акимовна По
пова неоднократно благодарила ребят 
из этого отряда, которые дружат с 
ней уже третий год. Радостно встре
чает своих шефов и детвора из дет
ского сада MS 13 . Пионеры ремонти
руют малышам игрушки и делают 
новые, разучивают стихи, песни, 
танцы, подарили альбом с видами 
родного города.

Тимуровская команда этого от
ряда была признана лучшей в дру
жине и представляла школу на го
родском слете тимуровцев. Пионе
ры дружно собирали книги для сель
ских школ, лом, макулатуру, вместе 
ходили на экскурсии, в лес, в кино, 
активно участвовали в школьной 
художественной самодеятельности и 
спортивных соревнованиях.

Сколько неукротимой ребячьей 
фантазии проявилось в организации 
и проведении отрядом торжествен
ной школьной линейки, посвящен
ной Дню космонавтики! Много тру
да и выдумки приложил каждый 
пионер, и линейка удалась на сла
ву. До сих пор вспоминают о ней в 
школе, как о большом праздничном 
Событии.

А с какой любовью оформили ре
бята уголок, своего любимого героя!

И совет дружины решил: достой
ны пионеры носить гордое имя 
первой женщины-космонавта^ Вален
тины Николаевой-Терешковой.
•, ...Торжественную тишину дружин

ной линейки разбудили звуки гор
на. Председатель совета дружины 
вручает красиво оформленное реше
ние командиру отряда четвероклас
сников. Наташе Аникиной. Отныне 
пионеры отряда будут называться 
терешковцами.

—  Будьте достойны! —  таков на
каз совета справедливых.

—  Поздравляем! Поздравляем!—  
несется вслед терешковнам, которые 
первыми уходят с торжественной 
линейки.

А у  дверей класса их ожидает 
сюрприз: красивая табличка изве
щает, что в этом классе учится от
ряд, носящий имя В. Николаевой-Те
решковой.

В прошлом году, когда дружина 
подводила итоги пионерского соревно
вания в честь 95-летия со дня рож
дения В. И. Ленина, первое место 
заняли юные терешковцы, уже пя
тиклассники.

И еще штрих, характеризующий 
этих ребят: отряду была выдана 
путевка в Москву. Стали называть 
достойных. Список рос, а путевка—  
одна. Двенадцать пионеров отряда 
назвали лучшими.

Так у терешковцев.
Много интересного и в других от

рядах дружины. Не подводят они 
героев, чьи имена е гордостью носят, 
—  Марии Октябрьской, Павла Кор
чагина, Любови Шевцовой, Павлика 
Гнездилова, Зои Космодемьянской, 
Гули Королевой

ОГДА Любовь Михайловна пять 
лет назад пришла в школу и по

знакомилась с пионерами, она встре
тила равнодушие. Девяти-четырнад- 
цатилетние ребята были настроены 
против пионерских сборов. Л. М, 
Шурпик поняла: конечно, очень
скучно ходить на «разработанные» 
взрослыми пионерские сборы, совсем 
не интересно читать всегда одинако
вую стенгазету. Надо прервать эту 
большую коллективную спячку. Но 
как?

Сначала совет дружины объявил 
конкурс на лучшее оформление клас
сной комнаты. По итогам торжест
венно чествовали победителя.

Затем отряды получили конкрет
ные задания при подготовке к дру
жинному сбору. И опять были отме
чены самые добросовестные.

К каждой красной дате календа
ря подводили итоги успеваемости, 
дисциплины, пионерской и тимуров
ской работы, проводили всевозмож
ные конкурсы и соревнования. И 
победителей ждали переходящее 
Красное знамя, разноцветные вымпе
лы, грамоты, экскурсионные и тури
стские путевки. Ожили Доска поче
та школы и страничка почета отря
да. Стало исчезать безразличие, все 
чаще выбивалась ключиками ребячья 
инициатива. Роль вожатой —  на
правлять ее.

Я пришла в школу, когда сорок 
пионеров активистов уехали в Ар

тек; десять дней не было в школе 
старшей пионервожатой —  Л. М. 
Шурпик провожала ребят до Арте
ка; уходил из школы и второй-вожа
тый. И еще большая трудность: шко
ла в этом учебном году стала рабо
тать по кабинетной системе, и отря
ды потеряли «свои» классные комна
ты, даже пионерской комнаты не 
было всю первую четверть.

А отряды работали. Это ли не 
лучшая заслуга вожака: вырастить 
из каждого пионера активиста, из 
каждого человека — 1 деятельного 
члена нашего общества.

/"ч НАЧАЛА это был просто совет 
дружины. А в нем свои советы 

—  учебный, дисциплины, по выпол
нению ленинской вахты труда, куль
турно-массовый, совет клуба Олим
пия.

Конечно, самая большая работа —* 
у членов совета дружины, отвечаю
щих за успеваемость и дисциплину. 
Правда, у них много помощников —• 
в каждом классе пионерский пост.

Лодырю, хулигану, конечно, ни
где не оказывают почета. Одноклас
сники поговорят с ним строго, спро
сят с него за «двойки», .а .то и в 
«Колючке» изобразят. Если и это не 
помогает, вызывают на совет спра
ведливых и ставят на середину. 
Справедливых интересуют все под
робности: почему пионер плохо учит
ся, что ему мешает, как и кто помо
гал ему, чем его' не устраивает эта 
помощь, что он сам может предло
жить, какой у него режим дня, дав
но ли носили его дневник на про
изводство, где работают родители, —» 
вопросов масеа. Задают их и стар
шие, и младшие.

Очень неприятно держать ответ 
перед товарищами. Тут уж не удает
ся отмолчаться или выдумать при
чину. А решение, которое выносят 
справедливые, касается и неуспева
ющего ученика, и его звеньевого, и 
командира отряда —  в этом высшая 
справедливость. Проглядели товари
ща —  помогайте ему встать в строй.

*.*¥
Живут пионерские отряды. Мно

го полезных и интересных дел запи
сали они на «личный счет» дружи
ны.^ Скоро школа будет справлять 
свой первый юбилей —  десятилетие. 
Каждый пионерский отряд готовит к 
этому празднику подробную анкету 
об одном из выпусков. Задания будут 
выполнены успешно, потому чго ре
бята взяли на вооружение старые 
школьные журналы, стенные газеты 
прошлых лет, домашние и рабочие 
адреса выпускников и пойдут по 
этим адресам с фотоаппаратами, .маг
нитофонами.

А на очереди —  вечер, посвя
щенный творчеству II. И. Чайков
ского, соревнования юных лыжни
ков на приз газеты «Пионерская 
правда», рейды совета непримири
мых по «ненадежным» классам, сбор 
металлолома для строительства -Са
яно-Шушенской ГЭС, отрядные сбо
ры. Сколько смекалки в ■ выдумка 
надо будет проявить!..

Г. АНДРЕЕВА,
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к р а с н о й  З н а м я

ПОЭЗИЯ д у ш е в н о й  молодости ДЛЯ СОВЕТСКОГО ЧЕЛОВЕКА ПЕРВЫЙ ТЕЛЕФОН в ТОМСКЕ ИЗОСТУДИЯ НА СЕЛЕ
ПОЗНАКОМЬТЕСЬ: «ШЕРСТОНИТРОН»

«Шерстонитрон» — так назвали свой новый материал спе
циалисты Украинского научно-исследовательского института 
по переработке искусственных и синтетических волокон. Он 
греет так же, как натуральная шерсть, но прочнее и дешевле ее. 

ШЕРСТЬ? НЕТ, «МЕЛАН»!
Первая партия белоснежных джемперов с маркой фирмы 

«Стяуа рошие» поступила в кишиневские магазины. Они сде
ланы из нового отечественного искусственного волокна — ме- 
лана. Ни по внешнему виду, ни по качеству они не уступают 
шерстяным. Объемное волокно, из которого они связаны, 
сохраняет ворсистость после стирки, не садится при чистке. 

НОВИНКИ ИЗ «СЕВЕРНОГО ШЕЛКА»
Элегантными, дешевыми и очень прочными будут женские 

костюмы и платья из пестротканою льняного материала, кото
рый впервые в стране начал выпускать массовым «тиражом.» 
Вологодский льнокомбинат. (Корр. ТАСС).

К р и т и к а 
и

библиография

Вот они, эти тоненькие, по 
четыре десятка страниц книж
ки, завернутые в одной су
перобложке. Кто их авторы? 
Заводской техник Михаил Шля- 
ев, сельский инженер Виктор 
Крещнк, архитектор Владимир 
Обозенко, аспирант Станислав 
Федотов, студентка Нина Гре
хова. Люди все молодые, 
это их первые книжки. И 
вся «кассета» в целом 
называется «Старт».

Выход в свет произве
дений начинающих поэ
тов подобным коллек
тивом давно уже оце-

■ ющих авторов не теряется го
лос томича Станислава Федо
това. Не заглядывая в био
графическую справку, можно 
по стихам определить основ
ной род его занятий. Даже не 
по тематике стихов, а по их 
словарю. Березка, например, у 
него светится «тонкою люми
несцентной лампой», сучок 
под ногой в лесу «коротким 
замыканьем трахнет», а «зем
ля выводит, как рейсфедером, 
в пространство вечную спи
раль».

А если еще привести стро
ки:

может показаться слишком 
узкоспециальной, а в том, что 
здесь недостаточно' соблюдает
ся мера. А мера п соразмер
ность, как говорил Пушкин, 
это суть искусства. В послед
ние годы стало «модно» вво
дить в стихи в большом коли
честве новейшие термины. Но 
тот, кто думает, что чем боль
ше в стихе подобных «изю
минок», тем современнее вы
глядит стих, явно ошибается.

В сборнике С. Федотова —  
пятнадцать стихотворений. 
Лучшие из них: «Мой дале
кий друг», «Горизонты затя-

нен читателями, и хорошо 
сделало Западно-Сибирское 
книжное издательство, подхва
тив эту идею.

Далеко не все в «Старте» 
отмечено печатью настоящей 
поэзии, но книга свидетель
ствует о несомненных литера
турных способностях ее авто
ров. От книги веет молодо
стью и душевным здоровьем. 
Стихи наполнены дыханьем 
труда, поисков и открытий. И 
не каких-то открытий вообще, 
а вполне конкретных, осязае
мых —  открытий архитекто
ра, инженера, молодого науч
ного работника. Ко всей «кас
сете» можно отнести слова, 
сказанные Ильей Фоняковы.ч 

в кратком предисловии к сти
хам В. Крещика: «Мне нра
вится, —  пишет поэт, —  что 
герой этих стихов —  человек 
думающий. И когда он говорит 
о  Родине, о родной .земле, 
природе,— эт о . не просто при
знания в любви, не слепые 
клятвы. 9то— любовь осмыс
ленная, одухотворенная, при
стальная».

Есть в «кассете» стихи, 
которые, надеемся, удовлет

ворят самый строгий вкус лю
бителей поэзии. Назовем в ка
честве примера стихотворение 
И. Греховой «Мне нравятся 
веселые буяны», новеллу 
В. Крещика «Таймень».

Среди голосов пяти начина- 
Б Ы Л Ь  .............a i- iia .

Наш завод пока ребенок.

Из лесов, как из пеленок,
Жмурит окна ясных глаз,—  

то можно угадать основные 
вехи пока н е . длинной биогра
фии автора: сначала студент 
радиофизического факульте
та, потом инженер— на строя
щемся заводе, а ныне —  ас
пирант на одной из кафедр 
Томскою института радио
электроники и электронной 
техники.

Хорошо, когда в стихах не 
чувствуется . разрыва между 
тем, чем живет человек, и тем, 
о чем он пишет. И чем орга
ничнее эта связь, тем органич
нее, естественнее стихи. У 
С. Федотова увлечение физи
ческими науками не только 
подсказывает свежие темы, но 
освежает и сам язык: в 
поэтический обиход смело вво
дятся научные термины. В 
поэзии,, как, может быть, ци 
в какой другой области лите
ратуры, слишком много стер
шихся, «обкатанных» образов 
и выражений, и свежее слово 
здесь всегда ценно. Н о— ка̂ с 
уже давно замечено —  если 
наши достоинства чрезмерно 
увеличивать, они обернутся 
недостатками. Например, ед
ва ли тронет взыскательный 
слух строчка: «Спят электро
ны в толстом фидере». Беда не 
в том, что кому-то эта строка

нуло мглой...», «Толстым раз
лохмаченным медведем...», 
«Поселок туманный узок»... 

Это .стихи-раздумья. На 
первый взгляд может пока
заться, что это стихи неширо
кого плана. В них нет ни за
водских цехов, ни шумных 
студенческих аудиторий. Но 
такие стихи мог написать 
только человек, который жизнь 
того же завода или студенче
ской аудитории знает не пона
слышке. Подлинная граждан
ственность этих стихов не бро
сается в глаза (на то она и 
подлинная). Подобные стихи 
противостоят тем псевдограж- 
данстбеиным стихам, где толь
ко громкие слова и нет ни 
капли души. Например, в сти
хотворении «Толстым разлох

маченным медведем» вечная 
тема любви к родной земле 
звучит свежо и по-современ
ному. Стихи заканчиваются 
оригинальным четверостиши
ем:

И когда на кедрах замигают 
Звезды-шишки, росами

пыля,

Мы вдруг ощутим, как 
замыкают 

Накоротко сердце и земля 
Тема любви к земле в наше 

время имеет уже не то зву
чание, какое она имела, ска
жем, с пушкинские времена. 
Здесь и хозяйское отношение 
к земле человека-труженика, 
ставшее возможным в услови
ях нового социального строя, 
здесь и тревога в связи с все 
усиливающейся урбанизаци
ей ;и ,. наконец, реальная угро
за больших разрушений, на
висшая над миром. И вот все 
это как-то вошло в строчки 

названного стихотворе
ния.

Менее - удачны стихи. 
С. Федотова, в которых 
даются какие-то зари
совки. Например, «Би- 
тун». Можно вообще ста
вить под сомнение такой 

род поэзии, как зарисовка. Бе 
линский, например, считал, 
что описательной поэзии не су
ществует. Где есть только одно 
описание— это еЩе не поэзия. 
Ядро стихотворения —  поэти
ческая мысль. - 

С. Федотов склонен к раз 
думыо в стихах, к передаче 
добрых, чувств к человеку. 
Об этом говорит такое его сти
хотворение, как «Разлита в 

доме тишина». Автор находит 
добрые, душевные слова, ког
да пишет о женщине, и все 
было бы хорошо, если бы иног
да он не оступался в сенти
ментальность. Нежность долж
на быть мужественной.

Книга пяти дебютантов на
зывается «Старт». Конечно, 

поэзия менее всего похожа на 
спортивное состязание. И если 
издатели воспользовались 
этим спортивным термином, 
то лишь для того, чтобы ска
зать: тоненькие книжечки пя 
ти авторов—  .это только на
чало.. Пожелаем же тем, кто 
начал трудный путь, спорого 
шага и ровного дыханья.

К. ВАСИЛЬЕВ.

ТОмск. Площадь имени Ленина. В канун праздника.

С  л  О Р  т
На меридианах «Золотой богини»

Фото Л. Воробьева.

ЛОНДОН, 2 декабря. (ТАСС). 
Напряженным и интересным 
был отборочный матч чемпио
ната мира между футболистами 
Уэльса и Дании, хотя эта встре
ча уже ничего не решала. Побе
дили хозяева поля — футболи
сты Уэльса — 4:2,

Вот итоговая таблица розы
грыша в седьмой группе предва
рительного турнира чемпионата 
мира:

В Н П М О
СССР 5 О 1 19—6 10
Уэльс 3 0 3 11--9 6
Греция 2 1 3 10—14 5
Дания 1 1 4 7--18 3

«Вест хэм» и другие претенденты...'
В четвертьфинал розыгрыша 

кубка обладателей кубков уже 
вышли пять футбольных команд 
из восьми: «Динамо» (Киев),

Гонвед» (Венгрия), «Селтик» 
(Шотландия), «Воруссия» (ФРГ) 
И «Вест, хэм» (Англия).

В среду состоялось два мат
ча в розыгрыше этого почетного 
спортивного трофея. Облада

тель кубка — «Вест хэм» в от
ветном матче с командой «Олим
пиакос» (Пирей) сыграл вничью 
— 2:2. (Первую, встречу на сво
ем поле «Вест хэм» выиграл 
4:0). Другая английская коман
да — «Ливерпуль» у Сёбй дома 
победила бельгийский «Стап- 
дард» (Льеж) — 3:1.

(ТАСС).

Банишевский не уходит без гола
БУЭНОС-АЙРЕС, 2 декаб

ря. (ТАСС). Матч сборных 
футбольных команд Аргентины 
и СССР, состоявшийся в Буэ
нос-Айресе по московскому вре
мени в ночь с 1 на 2 декабря, 
закончился вничью — 1:1.

Вновь отличился в нашей 
сборной 19-летний форвард Ана
толий Банишевский: на 10-й ми
нуте он открыл, счет. Лишь в 
начале второго тайма централь
ному нападающему аргентинцев 
Онега удалось забить ответный 
мяч.

МЫ ВОЗВРАЩАЛИСЬ С ОИТЫ.
Мы плелись с охоты. Блед

ное небо было насмешливым 
и холодным, рюкзаки тощи
ми, а мы—понурыми.

— «Я возвращался с охо
ты по аллее сада...» Ка
жется, так у Тургенева? — 
спросил я Николая.

—  Хорошо ему было по 
аллее... А тут — по колдоби
нам.

Я поскользнулся, и дву
стволка больно стукнула ме
ня по затылку.

— Тетерку бы убить... А 
то за милую душу мозоль на 
пятке натер...

—■ Хоть бы рябчика...
Спустились в ' поросший 

пихтачом лог и в изнеможе
нии опустились на шерша
вый выворотень.

— . Перекусим... Все легче 
идти.

Николай извлек' из рюк
зака цветастый мешочек.

- Жена стряпала. Уго
щайся.

Холодные пироги с моло
той черемухой были необык
новенно вкусны.

— Вуваки мы с. Вовой, 
s—■ промолвил Николай с 
полным ртом.

Что? — не понял я.
— Дураки мы с тобой, 

говорю, — он кое-как про
глотил пирог. — Сидели бы 
дома, в шахматы играли...

—■ Охота, брат, она пуще 
неволи.

Николай засунул в рот 
второй пирог и кивнул в ту 
сторону, откуда мы шли.

— Вобттка.
■— Ты делай что-нибудь 

одно— или жуй, или разго
варивай, — посоветовал я.

Он управился с пирогом и 
снова посмотрел на тропин
ку.

— Собачка, говорю.
Я обернулся. На самом

верху косогора сидела рыжая 
собачонка. Острые уши стоя
ли торчком, круглые глаза 
с любопытством глядели на 
нас.

Откуда она взялась? — 
удивился я.

— С; охоты. Хозяин, поди 
сзади еле ноги волочит... Хо
рошо ей на четырех ногах...

— У меня точь-в-точь та
кая лайка была, — сказал 
я. — Только уши черные. 
Пока километр пройду, она 
десять обегает.

Мы съели по последнему 
пирогу и, смахнув крошки, 
с сожалением посмотрели 
на пустой мешочек. Соба
чонка сидела на прежнем 
месте.

— Думала, что мы ей пи
рога дадим, — усмехнулся 
Николай. — Дудки, пусть 
тебя твой хозяин кормит.

Собака широко зевнула и, 
повернувшись к нам задом 
скрылась за косогором.

И тут мы оба закричали, 
схватились за ружья. У со
баки был пушистый лисий 
хвост.*

Скользя и спотыкаясь, 
взбежали по склону. Рыжий 
хвост мелькал вдали между 
деревьев. Мы выстрелили из 
четырех стволов и потом дол. 
го смотрели друг на друга 
красные и сердитые. Первым 
собрался с духом Николай:

— Охотник тоже... «Точь- 
в-точь такая лайка была...» — 
передразнил он меня.

— Сам ты... вобатка, — 
огрызнулся я.

Больше вместе на охот} 
мы не ходили.

В. МАКШЕЕВ.

ПОГОДА

4 декабря по Томской области ожидается облачная по
года с прояснениями, по южным районам без осадков, по 
остальной территории—слабый снег, ветер юго-восточный, 
5 — 10 метров в секунду, температура 20—25 градусов 
мороза, по северо-западным районам — 15—20 градусов 
мороза.

По Томсну небольшая облачность, без осадков, ветер 
переменный, 3—7 метров в секунду, температура 19—21 
гр адус  м ор оза , , ----- - — —  — ----- —

Наконец, разгадана четы- 
рехлетняя тайна пропавшего 
Гойи. В Лондоне только что 
закончился судебный про
цесс по «делу о краже из 
Национальной галереи картины Гойй «Портрет 
герцога Веллингтонского». Картина знаме
нитого испанского художника при совершенно 
таинственных обстоятельствах исчезла из гале
реи еще в 1961 году. Первое время о ней не бы 
ло ничего слышно и уже начали высказывать
ся опасения, что он.* вывезена из Англии. За
тем вдруг телеграфные агентства и газеты на
чали получать анонимные письма со странным 
предложением: верну<ь картину при условии, что 
предварительно ома будет выставлена для плат
ного обозрения. ,

И вдруг в этом, году похититель объявился. Им 
оказался пожилой безработный Кемптон Бан>- 
тон, сообщивший, что картина находится » ба
гажном отделении , вокзала в Бирмингеме,

гой
В Лондонском суд* Олд Бейли стали, нако

нец, известны причины похищения. Кемптон 
Бацтон, сам находящийся в затруднительном фи
нансовом положении, решил вести кампанию 
сбора средств для престарелых пенсионеров, 
избрав для этого несколько необычный способ. 
Он собирался внести деньги, вырученные от вы
ставки картины, в фонд помощи пенсионерам, 
которые не могут платить налог за пользование 
телевизором. Эта идея, рассказал он, появилась 
у . меня еще в 1959 году, когда одна старушка 
пожаловалась мне,, что она не может позволить 
себе иметь телевизор. Кстати, сам Бантон дваж
ды сидел в тюрьме за отказ уплатить налог. 
Принимая во внимание тот факт, что обвиняе
мый не преследовал цели личного обогащения,

судьи вынесли ему срав
нительно мягкий по анг
лийским законам приговор 
— три месяца тюремного 
заключения.

Итак, ко всеобщему удовлетворению, картина 
Гойи опять заняла свое место в Национальной 
галерее. Некоторое смущение испытывает лишь 
полиция, заслуги которой в возвращении кар
тины свелись к нулю. Правда, за это время 
Скотланд-Ярд проделал огромную работу, ра
зыскивая Гойю: были проинтервьюированы сот
ни людей,' обыскивались поезда и самолеты, бы
ла установлена связь с полицией других стран. 
Все безрезультатно. Впрочем, затруднительное 
положение английских сыщиков можно понять, 
ибо за четыре годя Бантон не обмолвился ни 
единым словом о картине даже своей жене.

В. ЧУКСЕЕВ, 
корреспондент ТАСС,

Лондон,

ХУДОЖНИКИ ПРИКЕТЬЯ
Еще и еще раз перелистываю плотные страницы альбома, 

терекладываго картоны, обвожу взглядом натянутые на под
рамники холсты. За окном — за тридцать, трещит от мороза 
трикетская тайга А на ребячьих картинах — сочные красно
щекие яблоки с дрожащими на них капельками росы, зреющие 
чисти винограда, тугие головки лука, ядреные огурцы. Можег 
быть, это в какой-то степени символично, что на рисунках ма
леньких живописцев из детской художественной студии в та
ежном поселке Клюквенке буйствует щедрое лето.

Студия эта возникла тогда, когда в поселке появился энту
зиаст своего дела — преподаватель черчения и рисования Игорь 
Александрович Поляков. Желающих попробовать свои силы в 
живописи и рисовании среди ребят лесозаготовителей оказа
лось немало. Поначалу было трудно: не хватало красок, под
рамников, мольбертов. Многим не хватало усидчивости. Оста
вались с̂ мые упорные.

Незаметно прошел год. Накопилось немало картин и рисун
ков. И ребята решили сделать выставку—сначала у себя в сту
дии, а затем в райцентре — селе Белый Яр. Выставка прошла 
с успехом. Зрители отметили работы Володи Соколова, Толи 
Бабакова, Нины Архиповой и других студийцев.

...Осенью многие ребята расстались со студией: их ждала
учеба в техникумах, училищах. А Володя, Толя и Нина оста
лись в родном поселке—они решили готовиться в художествен
ное училище.

Когда спускается вечер, яркими огнями загораются окна лес
ного поселка. Светятся и окна детской художественной сту
дии. В них горит не только электрический свет. Там сияет в 
сердцах маленьких художников- негасимый свет искусства.

В ЕФИМЕНКО.
Верхнекетекий район.
НА СНИМКАХ: в школьной мастерской изостудии.

К О Г Д А  З А З В О Н И Л

ТЕЛЕФОН...
В, феврале: 1888 года в 

томской газете была напе
чатана хроникерская заметка: 
«Начальник' губернии и по
лиция. озабочены устройст
вом в городе телефонного 
сообщения. Телефоном пред
назначено соединить между 
собой квартиру губернатора 
и полицейские части. Длина, 
телефонной линии предполо
жена —. 6 верст».

.,У местного купечества, 
которое боялось всего ново
го, это сообщение ■ особых 
эмоций не вызвало: телефон 
нужен властям, ну и пусть 
им занимаются. Впрочем, 
црошло еще полтора года, а 
о, телефоне не было ни слу
ху, ни, духу. И вдруг осенью
1890 года, кай, гром среди 
ясного неба, появилось рас
поряжение губернатора: об
судить вопрос о телефоне на 
заседании городской думы в 
присутствии местных ком
мерсантов. '

Это было довольно бур
ное заседание. Оберегая со
держимое своих кошельков, 
купцы заявили, что телефон 
им нужен, как прошлогод
ний снег. «Наши деды жи
ли без. телефона, и мы про
живем», — доказывали они. 
Но ничего не доказали. Тут 
же на заседании пришлось 
им «пожертвовать», как го
ворится, в добровольно-при
нудительном порядке 3.500 
рублей. Губернатор есть гу
бернатор!

Устройство для телефон
ной станции было в пути. 
Телефонные аппараты полу
чены. Но абонентов, кроме 
официальных учреждений, 
не находилось. Более того— 
местные купчихи просто 
взбунтовались против про
водки в их дома телефона.

Начальник губернии наз
начил уполномоченным по 
телефонным делам чиновни
ка особых поручений, не
коего Камаева. В помощь 
ему было придано несколько 
мелких чиновников. На их 
обязанности лежало вербо
вать абонентов. Газета «Си
бирский вестник» писала, 
как проходила эта вербовка:

— У меня иконы в доме 
висят, а вы с чертовщиной 
лезете, — говорила чинов
нику купчиха. — Знаю имя 
Филимон, святую гору Афон, 
а «телефон» первый раз 
слышу. Вот тебе, батюшка 
чиновник, бог, а вот порог. 
Иди да дверь закрывай, а 
то дует...

Купец Королев под влия
ние.ч своей супруги катего
рически отказался от 1 про
водки телефона у в ' принад
лежавший ейу,: городской
театр: «С /театром, грешу нез
рел богом, а тут 1— новый 
соблазн, придумали...»

А купчиха Смирнова так 
'заявила Мужу: '" / '  >! 1

— Я или телефон. Выби
рай, голубчик!

К открытию ' телефонной 
станции — к- 10 апреля
1891 года — навербовали

55 абонентов. Местная газе
та опубликовала «алфавит
ный указатель абонентов». 
Кем же они были? Губерна
тор, губернский прокурор, 
две тюрьмы, полицейские 
участки, дума, банк, другие 
«казенные» учреждения и 
десяток купцов. Вольницы 
и даже пожарные части те
лефонов не имели. Абонент
ная плата была 100 рублей 
в год.

В городе появились Слу
жащие новой профессии — 
телефонистки. Их называли 
«телефонными барышнями». 
Когда абонент вызывал стан
цию, телефонистки обязаны 
были спрашивать: «Что
угодно?» и зате.ч соединять 
с нужным номером. Ни од-

Л и с т а я  п ож елтевш и е  
стр а н и ц ы

ного слова, кроме этой фра
зы, им говорить не разреша
лось под страхом увольне
ния. Так было записано в 

, инструкции.
Прошел месяц после пер

вых телефонных звонков. И 
вот тут, как писала газета, 
«произошла настоящая ме

таморфоза». Видя, что теле
фонный аппарат может 
мирно сосуществовать с 
иконой божьей матери, куп
цы бросились давать заявки 
на телефон. А, старые або
ненты вошли, в переговор
ный раж. С, раннего утра, и 
до поздней ночи у квартир
ных аппаратов тодгшлись 
все чады и домочадцы або
нента. , ,

— Как спали, Иван А ни
симович?..

— У нас на Никитинской 
улице дождик идет, а как у 
вас на Воскресенской горе?..

— Сколько времени на 
ваших часах?..

— А у нас вчера блины 
были...

«Не слишком ли , много 
болтовни по проводам? —- 
сокрушалась газета. — Ведь 
телефонистки тоже люди!» 
А абоненты усмехались: 
«Деньги дадены, неужто им 
пропадать?»

Телефон бесперебойно ра
ботал четыре месяца. Потом 
абоненты один за другим 
убедились, что можно целый- 
день крутить ручку аппара
та и ни разу не услышать 
желанного. «Что угодно?» В 
газете появилось извещение 
чиновника особых , поруче
ний Камаева о том, что ни
что не вечно под луной, те
лефонная линия износилась 
и ей производится капиталь
ный ремонт. Только к зиме 
томичи могли снова узна
вать по телефонным, прово
дам, как спал Иван Аниси
мович и выпали ли атмо
сферные осадки над Воскре
сенской горой...

В. ПОПОВ.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР
4 декабря ’— «Слава». ‘
5 декабря,‘ днем и вечером,—«Слава». 
Начало спектаклей: дн^иого —. в

12 час̂ ., вечерних — в 19. час. 301 мин.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
Большой зал — «Листок из блок
нота» -  9-3Q. 11-20, 13-10, 15, 16-50. 
18-40, 20-30, £2-20.
Малый зал —- «Метель» 9. 10-40. 

, 12-20, 14, 45140,̂ 171-201 19, .20-40, 22.-20) 
Зал кинохроники — «Друзья среди 
друзей», «Тропою героя», «Март, 
когда он кончается»—  10, 112-20. 
14-40. 17. 19-20. 24-40. «Молодость
древней земли», . «Доброй- души 
человек» — 1Ы 0, 13-30,' 15-50,' 18*10', 
20-30.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Листок из блокно
та» — 12-10. 14-05, 16, 17-55, 19-50, 

. 21-45.
Зеленый зал —*• «Листок из блок
нота» -  9. 10-5$. 12-50, 14-45, 16-40,
18-35, 20-30, 22-25.'имени,щ .черных
Бол*.щд| здл «г «Листе* «Л б.ад?

нота»,— 10, 11-45, 13-30,'15-15, 17-10, 
,18-,,55,. 20-40. 22-25. ,
Малый зал — «Метель» — 12-50, 
14-25. 16. '17-35.' 19-10/ 20-45, 22-20, 
Д.Тя детей — «Волшебный халат», 
—. а-4Й, : 11-15. ■ .

• * «ПИОНЕР»
1 Новый сборник мультипликацией* 

< ных фильмов —; 9-30, Ю-.40, И-50, 
13. «Игра без правил» — Н-Ю,

' 16-05, 18. 19-55. '21-50.
ТЕЛЕВИДЕНИЕ 

С У Б Б О Т 4 ДЕКАБРЯ
17.00. Вам, ' малыши! ' АзЬ'. Очерк 

«Есть упоение в бою...» 17.45.1 Василий 
Казанцев. Новые стихи-, 18.00. «С пес
ней по жизни». Фидьм;-концерт. 18.45* 
«Мир за неделе». 19100. Новая кино- 
хронйка. 19.!10; «В помощь коллективам 
самодеятельности». 19.25. Фильм 
«Праздник на Тарасовой земле». 20.06. 
«Концерт по заявкам зрителей». -*20.40. 
Телевизионные новости. 21.00. Художе
ственный фильм «Мдрия»,

. г. Томск 50, типография № 2 «Крае* 
ное знамя»* * 4______
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